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65 Исключительно 
результативное правление
Максим Шевченко: Президент Ильхам Алиев вселил 
в азербайджанский народ уверенность в будущем

Объединяющий фактор
В Баку открылся I Международный 
театральный фестиваль Türksoy
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Повышен 
прожиточный 
минимум
Как это скажется на МРОТ, 
пенсиях и адресной 
социальной помощи? 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 2.11.2023

ДОЛЛАР США  1.7000  ЕВРО  1.7961 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ  2.0629 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ  0.2323 ЯПОНСКАЯ ИЕНА  1.1236 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК  1.8680 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ  0.0182 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА   0.0600

Объявив на днях в Тбилиси 
сто первую «мирную ини-

циативу», премьер-министр Ар-
мении Никол Пашинян вновь 
заговорил о коммуникациях 
с Азербайджаном, Турцией 
и Ираном. 

       Фидан САЛМАНЛЫ 

У каждого человека есть хотя 
бы малюсенькое хобби. Так вот ар-
мянский премьер любит ставить 
не только самого себя, но и воз-

главляемое им правительство в ло-
гический тупик чудаковатыми за-
явлениями, не увязывающимися 
с вектором развития и даже наме-
рениями официального Иревана. 

Так, сразу после точечного ре-
шения проблемы сепаратизма 
20 сентября Никол Пашинян во вре-
мя прямого эфира на своей стра-
нице в Facebook, не подумав, бря-
кнул, что «конфликт не имеет ди-
пломатического решения», призвав 
всех армян к оружию. 

Французская правозащитная 
организация Coordination des 
Associations et des Particuliers 
pour la Liberté de Conscience 
(CAP-LC) подтвердила, что 
не было никакой этнической 
чистки со стороны Азербайд-
жана в отношении карабах-
ских армян.

Об этом говорится в публика-
ции CAP-LC в ответ на петицию 
«Европейского центра права и спра-
ведливости», которая требует при-
остановить членство Азербайджа-
на в Совете Европы.

По итогам мониторинга, про-
веденного этой французской ор-
ганизацией, подчеркивается, что 
отсутствие угроз в адрес граждан-
ского населения подтверждал еще 
сам премьер-министр Пашинян. 
«Ситуация в целом стабильная. 

Информация о массовых жерт-
вах среди мирного населения не 
соответствует действительности. 
Сегодня прямой угрозы граждан-
скому населению Карабаха нет», - 
заявил в сентябре он.

В свою очередь представитель 
верховного комиссара ООН по де-
лам беженцев в Армении Кавита 
Белани заявила, что не было за-
фиксировано никаких инциден-
тов и случаев жесткого обраще-
ния с армянами, проживающими 
в Карабахе.

В заявлении CAP-LC отмечает-
ся, что власти Азербайджана за-
явили о гарантиях безопасности 
для карабахских армян, желающих 
остаться, и запустили специальный 
электронный инструмент для тех, 
кто пожелает вернуться. 

За минувшие 20 лет беспри-
мерного служения народу 

глава государства, вобравший 
в себя все непревзойденные 
качества общенационально-
го лидера Гейдара Алиева, не-
однократно доказывал, что 
в Азербайджане нет альтерна-
тивы политике стабильности, 
мира, прогресса и единения. 

Президент Ильхам Алиев, 
будучи лидером новейшей гло-
бальной формации политиков, 
перевернул многие былые пред-

ставления об умелом руководстве 
страной, доказав, что даже во вре-
мя публичных выступлений надо 
не опускать народ, пусть даже фи-
лигранно, до уровня свистящей 
толпы с сиюминутным настроем, 
а, наоборот, поднимать некогда 
аморфное население до уровня 
собранной в единый кулак нации. 

Чем больше мир становит-
ся другим, чем больше де-

формируются демократические 
устои и политические системы, 
тем яснее видна сущность по-
литики целого ряда государств 
по отношению к Азербайджану.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
       «Бакинский рабочий»

Подобное отношение подтвержда-
ет, что «блюстители» демократии 
и субъекты международного права 
не заинтересованы в продвижении 
независимой политики, которую 
так блистательно демонстрирует 
Азербайджан во главе с бессмен-
ным лидером, главой государства, 
Президентом Ильхамом Алиевым. 
В этом списке, к сожалению, не по-
следнее место занимает Европей-
ский Союз.

В последнее время, в частности 
после успешных локальных анти-
террористических мероприятий 19-
20 сентября, приведших к полно-
му восстановлению суверенитета 
и территориальной целостности 
Азербайджанской Республики, Ев-
ропейский Союз стал искусствен-
но создавать проблемы в отноше-
ниях с Азербайджаном. 

Всякому терпению приходит конец
Баку демонстрирует твердую позицию 

против неприемлемой политики Брюсселя
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1 ноября Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял командующего Сухопут-
ными войсками Вооруженных 
сил Пакистана Асима Мунира.

Глава государства отметил, что 
дружественные и братские отноше-
ния между нашими странами успеш-
но развиваются в различных направ-
лениях, в том числе в военной сфере.

Президент Ильхам Алиев высоко 
оценил постоянную поддержку пра-
вительством и народом Пакистана 
нашей страны в период агрессии Ар-
мении против Азербайджана. Глава 
государства расценил тот факт, что 
Пакистан не установил дипломати-
ческие отношения с Арменией из-за 
агрессии этой страны, как демонстра-
цию братского отношения к Азер-
байджану.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за политическую поддержку 
Пакистаном Азербайджана во время 
второй Карабахской войны.

Глава государства с удовлетворени-
ем отметил, что мы выполнили исто-
рическую миссию по освобождению 
наших земель от оккупации, суверени-
тет страны полностью восстановлен, на 
освобожденных от оккупации терри-
ториях начались широкомасштабные 
работы по реконструкции.

Подчеркнув, что Азербайджан 
и Пакистан успешно сотрудничают 
в сфере военной промышленности, 
Президент Ильхам Алиев коснулся 
важности проведения нашими стра-
нами совместных военных учений.

Затронув вопрос суверенитета 
и территориальной целостности на-
ших стран на международном уров-
не, глава государства еще раз отме-
тил, что Азербайджан всегда поддер-

живает братский Пакистан в вопросе 
Джамму и Кашмира.

Президент Ильхам Алиев выра-
зил уверенность, что визит Асима Му-
нира послужит делу укрепления со-
трудничества двух стран.

Поздравив Азербайджан с 
Победой во второй Карабахской войне 
и успехами в проведенных в сентябре 
этого года антитеррористических ме-
роприятиях, Асим Мунир сказал, что 

это было встречено с большой радо-
стью в Пакистане. Гость еще раз под-
черкнул, что Пакистан, демонстри-
руя братские отношения с народом 
Азербайджана, по сей день не при-
знал Армению.

Асим Мунир выразил призна-
тельность за поддержку, проявлен-
ную нашей страной в вопросе Джам-
му и Кашмира.

АЗЕРТАДЖ

Крепнет братское взаимодействие
Президент Ильхам Алиев принял командующего 
Сухопутными войсками Вооруженных сил Пакистана

Лицедейство на старый лад
Пройдет ли Пашинян «мирный перекресток»? 

Лидер новейшей 
формации
Президент Ильхам Алиев перевернул 
былые представления об умелом руководителе 

Ильхам АЛИЕВ:

Я бесконечно рад, 
что все данные 
мной за эти годы 
обещания и по-
ставленные за-
дачи выполнены
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Обращение Президента Азер-
байджанской Республики 
Ильхама Алиева к участникам 
прошедшей 20 октября в Баку 
Международной конференции 
«Неоколониализм: нарушение 
прав человека и несправедли-
вость» распространено в каче-
стве официального документа 
ООН.

Глава государства в обращении 
подчеркнул, что Азербайджан крайне 
обеспокоен продолжением в XXI веке 
колониализма и нарастанием тенден-

ций его новых проявлений, довел до 
внимания, что оккупировавшая де-
сятки стран в Африке, Юго-Восточ-
ной Азии, Тихоокеанском регионе, 
Латинской Америке, расхищавшая 
их богатства, на протяжении долгих 
лет державшая их народы в рабстве 
Франция совершила на этих террито-
риях многочисленные военные пре-
ступления и преступления против че-
ловечности. Французские вооружен-
ные силы подвергли геноциду сотни 
тысяч мирных жителей за их этниче-
скую и религиозную принадлежность, 
выразил сожаление по поводу про-

должения новых позорных методов 
колониализма Франции. Президент 
Ильхам Алиев довел до внимания, что 
Франция также является одной из 
стран, использовавших наибольшее 
количество мин во всем мире, и что 
Азербайджан занимает одно из пер-
вых мест в мире среди стран, наибо-
лее пострадавших от взрывов мин.

Глава нашего государства также 
подчеркнул, что Азербайджан, как 
председатель Движения неприсое-
динения, поддерживает народы, ве-
дущие борьбу против колониализ-
ма и пытающиеся быть свободными.

Распространение упомянутого об-
ращения Президента Ильхама Алиева 
в качестве официального документа 
ООН является наглядным проявле-
нием высокой оценки международ-
ного сообщества той важной роли, 
которую играет глава нашего госу-
дарства, а также Азербайджан в меж-
дународных процессах, в том числе 
вклада в мобилизацию совместных 
усилий в области борьбы с колони-
ализмом в мире и продвижения но-
вых идей и инициатив во имя бла-
гополучия человечества и спасения 
мира от колониализма.

Показатель международного авторитета
Обращение Президента Ильхама Алиева к участникам конференции на тему «Неоколониализм: 
нарушение прав человека и несправедливость» распространено в качестве официального документа ООН

Петиция отклонена
Французские правозащитники подтвердили 
отсутствие этнической чистки в Карабахе
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Уважаемый господин Президент!
Дорогой Брат!  
От своего имени и от имени на-

рода Азербайджана передаю Вам 
и в Вашем лице братскому наро-
ду Алжира самые искренние по-
здравления по случаю 1 ноября - 
Дня Революции.

Этот знаменательный день, ког-
да ваш народ начал освободитель-
ную борьбу против беспощадной 
колониальной политики, являет-
ся одной из самых славных стра-
ниц в полной героизма истории 
Алжира. Алжирский народ, кото-
рый на протяжении более чем ста 
лет подвергался гнету и массово-
му насилию, столкнулся с немыс-
лимой жестокостью, преступлени-
ями против человечности, обрел 
независимость ценой жизни по-
лутора миллионов шехидов и тем 
самым продемонстрировал всему 
миру несокрушимость воли, непо-
бедимость, стойкость и стремле-
ние к свободе.

Народ Азербайджана, страдав-
ший от тридцатилетней оккупации, 
хорошо понимает чувства алжир-

ского народа. Рад, что сегодня от-
ношения между нашими страна-
ми, которые связаны друг с дру-
гом традиционными узами дружбы 
и братства, динамично развивают-
ся. В то же время вызывает удов-
летворение наша взаимовыгодная 
совместная деятельность в много-
сторонней плоскости.

Уверен, что наши межгосудар-
ственные отношения, плодотвор-
ное сотрудничество, основанные 
на взаимном доверии и поддержке, 
совместными усилиями и впредь 
будут успешно развиваться и рас-
ширяться в интересах наших на-
родов.

В столь радостный день желаю 
Вам крепкого здоровья, счастья, 
успехов в делах, братскому наро-
ду Алжира - постоянного благо-
получия и процветания.

С уважением 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент  

Азербайджанской Республики

г.Баку, 30 октября 2023 года

Президенту Алжирской  
Народной Демократической Республики

Его превосходительству
господину Абдельмаджиду Теббуну

Утвержден Генеральный план 
развития Зангилана до 2040 
года.

Соответствующее Постановле-
ние подписал премьер-министр 
Азербайджана Али Асадов.

Напомним, город Зангилан 

был оккупирован вооруженны-
ми силами Армении 29 октября 
1993 года. Одержавшая славную 
Победу в Отечественной войне до-
блестная Азербайджанская армия 
20 октября 2020 года освободила 
город от оккупантов.

АЗЕРТАДЖ

Постановление
Утвержден Генеральный план развития  

города Зангилан до 2040 года Об этом говорится в заявлении 
Комитета Милли Меджлиса по меж-
дународным отношениям и межпар-
ламентским связям в связи с визи-
том ряда депутатов Европарламен-
та в Армению.

В заявлении также говорится: 
«К сожалению, представители Ев-
ропарламента, продолжающие свою 
традиционную политику, приняв 
в 1988 году резолюцию «Ситуация 
в Советской Армении», в тот пери-
од, когда Армения массово изгна-
ла азербайджанцев, выразили под-
держку территориальным притяза-
ниям Армении, закрыли глаза на 
нарушение прав азербайджанцев, 
проживающих в этой стране.

Представители Европарламен-
та во главе с французскими депу-
татами, пытающимися прикрыть-
ся  всеобщими правами человека, 
верховенством закона и демокра-
тическими ценностями, грубо вме-
шиваются во внутренние дела Юж-
ного Кавказа и также пытаются вне-
сти хаос и нестабильность в регион.

Ряд депутатов Европарламента, 
встретившихся с бывшим «лиде-
ром» самораспустившегося режи-
ма, в очередной раз продемонстри-
ровали международной обществен-
ности, насколько они лицемерны, 
под прикрытием защиты «христи-
анских ценностей» преследуя ранее 
упомянутые цели.

Происходящие события, откры-
тая демонстрация парламентариями 
этой структуры исламофобии, не-
нависти к Азербайджану, Турции, 
человечеству в целом и главенства 
христианства в мире, являются пря-
мым показателем уровня Европар-
ламента.

Комитет Милли Меджлиса 
по международным отношениям 
и межпарламентским связям с со-
жалением заявляет, что такое по-
ведение европейских парламента-
риев, ставшее уже тенденцией, не 
только недопустимо, но и направ-
лено на разрушение мирного про-
цесса между Азербайджаном и Ар-

менией на первоначальном этапе. 
Эти деструктивные силы хотят втя-
нуть наш регион обратно в состоя-
ние войны и хаоса, преследуя свои 
собственные интересы.

Мы требуем от руководства Ев-
ропарламента не только дать соот-
ветствующую оценку этой прово-
кационной деятельности в регио-
не, но и прекратить использовать 
гуманитарные вопросы в полити-
ческих и провокационных целях, 
а также не вмешиваться во внутрен-
ние дела Южно-Кавказского реги-
она и, таким образом, не наносить 
вред мирному процессу».

АЗЕРТАДЖ

Глашатаи ложной демократии
Комитет Милли Меджлиса по международным отношениям и межпарламентским связям  
осудил визит ряда европейских парламентариев в Армению

Комитет Милли Меджлиса по международным отношениям 
и межпарламентским связям, выражая свою глубокую обеспо-
коенность и недовольство, выступил с решительным протестом 
в связи провокационными, неэтичными и фактически незакон-
ными, регулярно повторяющимися действиями нарушивших все 
правила и нормы поведения, которые должны быть соблюдены, 
депутатов Европарламента Николаса Бая, Мариона Маришаля 
и Винченцо Софо, установивших прямые контакты с предста-
вителями самораспустившегося и бежавшего из Карабахского 
региона Азербайджана сепаратистского режима. Эти действия 
являются ярким примером истинных намерений глашатаев так 
называемой «демократии», а также открытой поддержки сепа-
ратистов, преступления которых на протяжении 30 лет покры-
вались их зарубежными заступниками.

Председатель Милли Меджли-
са Сахиба Гафарова в рамках 
официального визита в Респу-
блику Корея встретилась 1 но-
ября с председателем Нацио-
нальной ассамблеи этой стра-
ны Ким Джин Пё.

Как сообщили в отделе по свя-
зям с общественностью и прессы 
Милли Меджлиса, в ходе встречи 
Ким Джин Пё выразил уверенность, 
что этот визит будет способство-
вать дальнейшему развитию от-
ношений между двумя странами.

Республика Корея является од-
ной из стран, с которыми Азербайд-
жан установил тесные отношения 
с первых дней независимости, а так-
же играют исключительную роль 
политические контакты - визиты 
высокого уровня и встречи - в раз-
витии двусторонних отношений.

Экономическое сотрудничество 
занимает важное место в отноше-
ниях между нашими двумя страна-
ми. Азербайджан является основ-
ным торговым партнером Кореи 
в регионе Южного Кавказа, торго-
вый оборот между двумя странами 
неуклонно растет, но есть большой 
потенциал для дальнейшего укре-
пления и диверсификации эконо-
мического сотрудничества.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о планах дальнейшего раз-
вития ненефтяного сектора Азер-
байджана, реализации концепций 
«Умный город» и «Умное село», раз-
витии систем водоснабжения Азер-

байджана, программах, осущест-
вляемых Азербайджаном в обла-
сти возобновляемых источников 
энергии и участии корейских ком-
паний в этих сферах.

Председатель Милли Меджли-
са Сахиба Гафарова сказала, что 
существуют хорошие возможно-
сти для развития взаимовыгод-
ного двустороннего сотрудниче-
ства в различных форматах. По-
мимо традиционных форматов 
и площадок, страны могут взаи-
модействовать в новых форматах 
сотрудничества. Сахиба Гафарова 
выразила уверенность, что сотруд-
ничество Республики Корея с Ор-
ганизацией тюркских государств 
в качестве страны-партнера мо-
жет принести важные результа-
ты благодаря культурному сход-
ству и языковой близости.

В ходе беседы была подчеркну-
та важность гуманитарных связей, 
обсуждались вопросы сотрудниче-
ства в образовательной, научной 
и культурной сферах. В настоящее 
время в Корее обучаются около 200 
азербайджанских студентов, меж-
ду азербайджанскими и корейски-
ми университетами действуют раз-
личные программы международ-
ного обмена студентами и двойных 
дипломов.

Стороны также обсудили воз-
можности сотрудничества в транс-
портном секторе. В этом контексте 
говорилось о растущем значении 
роли Азербайджана как транзит-
ной страны с современной транс-

портной инфраструктурой. С от-
крытием Зангезурского коридо-
ра эти возможности расширятся 
еще больше, и корейские компа-
нии могут воспользоваться таки-
ми преимуществами, подчеркну-
ла Сахиба Гафарова.

Участники встречи положи-
тельно оценили сотрудничество 
между парламентами двух стран, 
рост активности в этом направле-
нии за последние два года, а так-
же обсудили перспективы даль-
нейшего расширения межпарла-
ментских связей.

Сахиба Гафарова подробно про-
информировала коллегу о текущей 
ситуации в регионе, освобожде-
нии Азербайджаном своих земель 
от армянской оккупации во время 
Отечественной войны в 2020 году, 
работах по реконструкции и вос-
становлению на освобожденных от 

оккупации территориях, локаль-
ных антитеррористических меро-
приятиях, проведенных Азербайд-
жаном 19-20 сентября этого года.

Подчеркнув важность соблю-
дения норм международного пра-
ва, председатель Национальной ас-
самблеи Ким Джин Пё отметил, что 
Азербайджан прилагает все уси-
лия для установления мира в ре-
гионе. Он выразил надежду, что 
эти усилия принесут успешные ре-
зультаты и Азербайджан сможет 
достичь мира.

На встрече были обсуждены 
другие вопросы, представляющие 
взаимный интерес, а также пути 
дальнейшего развития сотрудниче-
ства по различным направлениям.

Затем делегация парламента Азер-
байджана ознакомилась с админи-
стративным зданием Националь-
ной ассамблеи Республики Корея.

Расширяется формат сотрудничества
Председатель Национальной ассамблеи Республики Корея:  
Азербайджан прилагает все усилия для установления мира в регионе

Агентство Азербайджанской 
Республики по разминирова-
нию (ANAMA) обнародовало 
ежемесячную информацию 
об операциях по размини-
рованию, осуществляемых 
на освобожденных от окку-
пации территориях.

Как сообщили в ANAMA, в ходе 
операций по разминированию, 
проведенных с 1 по 31 октября на 
территориях Кяльбаджарского, 

Тертерского, Агдамского, Ходжа-
линского, Ходжавендского, Ла-
чинского, Шушинского, Физулин-
ского, Губадлинского, Джебраиль-
ского и Зангиланского районов, 
были обнаружены и обезвреже-
ны 767 противопехотных мин, 
928 противотанковых мин и 8537 
единиц неразорвавшихся бое-
припасов.

За месяц от мин и неразо-
рвавшихся боеприпасов очи-
щено 6687,4 гектара территории.

ANAMA отчиталась
Обнародовано количество мин  
и неразорвавшихся боеприпасов

«Веб-портал (http://reintegration.
gov.az ) содержит на нескольких 
языках, включая армянский, ин-
формацию о социальных, экономи-
ческих и правовых аспектах инте-
грации карабахских армян в азер-
байджанское общество».

Таким образом, объективный 
анализ не подтверждает ни нали-
чия принуждения к отъезду, ни 
«предотвращения возвращения» 
и опровергает заявления об «этни-
ческой чистке», считают авторы.

«Организация, как будто по иро-
нии носящая название «Европей-
ский центр права и справедливо-
сти», инициировала петицию с тре-
бованием приостановить членство 
Азербайджана в Совете Европы 
на тех же основаниях, на которых 
было приостановлено членство Рос-
сии, - отмечают в CAP-LC, и при-
водят причины, по которым это 

требование несправедливо и вво-
дит в заблуждение. - В отличие от 
российского вторжения в Украи-
ну, Азербайджан действовал на 
своей собственной территории 
и в соответствии с международ-
ным правом. Операция длилась 
меньше суток. Визуальные дан-
ные подтвердили наличие в Кара-
бахе сотен единиц тяжелой техни-
ки, артиллерии и систем противо-
воздушной обороны, миллионов 
боеприпасов и десятков укреплен-
ных районов. В то же время миссия 
ООН, дважды посетившая реги-
он, сообщила об отсутствии раз-
рушений какой-либо гражданской 
инфраструктуры. Таким образом, 
целью операции была исключи-
тельно военная инфраструктура 
незаконных вооруженных форми-
рований», - заявили представите-
ли организации CAP-LC.

CAP Freedom of Conscience - 
европейская НПО с консульта-

тивным статусом при ООН, соз-
данная в 1995 г. и занимающаяся 
защитой права на свободу рели-
гии и убеждений. Данная орга-

низация борется со всеми фор-
мами дискриминации, оповещая 
об этом европейские и междуна-
родные органы.

Петиция отклонена
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Это качество великого полити-
ка дано не каждому, а лишь тем, кто 
умело сочетает природные свойства 
организатора и дипломата с недю-
жинными навыками ораторского 
мастерства в сочетании с четко вы-
строенной логикой и красноречием. 

Мир был неоднократным свиде-
телем того, как глава государства во 
время инаугурационных речей, вы-
ступлений на международных пло-
щадках, интервью местным и зару-
бежным СМИ педантично, при этом 
популярно, в расчете на самую ши-
рокую аудиторию, а для непонятли-
вых политиков коллективного Запа-
да и вовсе десятки раз излагал свою 
точку зрения. При этом он ни разу 
не нарушил ни ход мыслей, ни спо-
соб доведения их до всех. 

Так, выступая во время инаугура-
ции 18 апреля 2018 года, Президент 
Ильхам Алиев, несмотря на многолет-
ний успешный опыт пребывания во 
власти, все же предпочел расширен-
ное выступление, обосновывающее 
причины поступательного развития 
государственности: «Когда наруша-
ется стабильность, происходит вме-
шательство извне, страны стано-
вятся неуправляемыми, проливается 
братская кровь, будущее стран ока-
зывается под большим вопросом. Га-
рантами стабильности в Азербайд-
жане являются азербайджанский 
народ и наша политика. Поэтому 
единство народа и власти - основ-
ное условие наших успехов. Сегодня 
Азербайджан известен как простран-
ство стабильности, остров стабиль-
ности в мировом масштабе, и это 
- наше большое достижение, позво-
лившее высокими темпами разви-
вать демократию и обеспечить все 
фундаментальные свободы: свободу 
слова, совести, печати, собраний, 
политической деятельности… Мы 
проводим правильную политику, на-
целенную как на развитие демокра-
тии, так и обеспечение наших на-
циональных интересов. И мы дела-
ем это не для того, чтобы кому-то 
понравиться, а для дальнейшего рас-
ширения и углубления политических 
реформ, чтобы нация всегда остава-
лась хозяином своей судьбы, и резуль-
таты всенародных выборов с пози-
тивными тенденциями в области 
культуры политической борьбы еще 
раз подтверждают это». 

Обратите внимание, в речи гла-
вы государства нет ни тени повыше-
ния голоса, проявления никчемных 
эмоций, сплошь высокие образцы со-
держательного и стилистического со-
вершенства диалектики и искусства 
убедительности устного слова. Глав-
ное - каждый из нас все постулаты 
в устах Президента Ильхама Алие-
ва может не только увидеть глаза-
ми, но и пощупать руками, и это еще 
одно подтверждение того, что демо-
кратия в Азербайджане не имитиру-
ется, а понимается как есть, и про-
является она отнюдь не в забрасы-
вании оппонента тухлыми яйцами 
и переворачивании автомобилей, раз-
бивании окон домов во время бес-
порядков, а в доверии мнению аб-
солютного большинства законопо-
слушных граждан. 

Глава государства за все время пре-

зидентства высказал немало ценных 
мыслей, однако особое место зани-
мает его пророческое заявление 9 ок-
тября 2020 года сразу после освобо-
ждения поселка Гадрут, когда в обра-
щении к народу было прямо сказано: 
«Я знаю, что, когда и как надо делать, 
и поэтому весь азербайджанский на-
род верит в меня, а я, опираясь на 
это доверие, принимаю все необхо-
димые меры, уверенно управляю на-
шей страной во всех сферах».

Абсолютно точное замечание, 
подобно аксиоме не нуждающееся 
в подтверждении, и все же для на-
глядности ряд примеров привести 
стоит. Так как итоги Апрельских боев 
2016 года, июльских столкновений 
и Отечественной войны 2020 года, 
а также точечной операции по ра-
зоружению незаконных воинских 
формирований сепаратистов в Ка-
рабахском регионе 19-20 сентября 
этого года разобраны вплоть до ме-
лочей, касаться их не будем. Но возь-
мем, например, открытие 6 лет назад 
железнодорожной магистрали Ба-
ку-Тбилиси-Карс, которая сегодня 
актуальна как никогда для всей Ев-
разии, однако были времена, когда 
в успех межрегионального проекта 
мало кто верил за пределами Азер-
байджана. Между тем сегодня это 
чуть ли не единственный стабиль-
ный сухопутный маршрут, связы-
вающий Азию с Европой. 

Иными словами, инициатива Пре-
зидента Ильхама Алиева о ее запу-
ске опередила свое время и букваль-
но спасла логистику на нашем кон-
тиненте в сегодняшнее нестабильное 
и непредсказуемое время. Глава госу-
дарства, между тем, неизменно под-
черкивает, что Страна огней тради-
ционно является своего рода мостом 
даже между целыми цивилизациями, 
включая этносы и конфессии, а пото-
му здесь с древнейших времен объек-
тивно пересекаются торговые пути, 
связывавшие север с югом, а восток - 
с западом. Не случайно, что именно 
так сейчас называются два крупней-
ших международных транспортных 
коридора, проходящих через Азер-
байджан. 

К сожалению, в 90-е годы тради-
ционные логистические цепочки на-
рушились: армянская агрессия про-
тив нашей страны и оккупация пятой 
части наших территорий фактиче-
ски ликвидировали исторический 
транспортный узел в нашем регио-
не. А боевые действия в Грузии, тоже 
подпитываемые махровым сепара-
тизмом, и вовсе наводили на мрач-
ные мысли о том, что чья-то неви-
димая рука разворачивает основную 
материковую логистику мимо Южно-
го Кавказа. Отечественные политики 
понимали, что нужна альтернатива, 
а общенациональный лидер Гейдар 
Алиев инициировал при поддерж-
ке программы Евросоюза проведе-
ние Международной конференции 
«TRACECA - восстановление исто-
рического Шелкового пути», которая 
прошла 8 сентября 1998 года в Баку. 

Мероприятие с участием прези-
дентов 9 государств, глав правительств 
и министров транспорта из 32 стран, 

а также представителей Еврокомис-
сии и специализированных междуна-
родных организаций ознаменовалось 
подписанием «Основного многосто-
роннего соглашения о международ-
ном транспорте по развитию коридо-
ра Европа-Кавказ-Азия (ОМС) и его 
технических приложений по между-
народному железнодорожному транс-
порту, международному торговому 
судоходству, международному авто-
мобильному транспорту, таможен-
ным процедурам и обработке доку-
ментов. Но долгое время проект не 

могли сдвинуть с мертвой точки - чи-
новники Евросоюза, с радостью под-
писывавшие документ, отказались от 
финансовой поддержки стратегиче-
ского коридора - несмотря на оче-
видное значение маршрута для Ев-
ропы, Брюссель мотивировал свой 
отказ «недопустимостью принципи-
ально намеренного строительства до-
роги… в обход Армении». И когда 
в 2007 году Президент Ильхам Али-
ев напомнил о причинах самоизо-
ляции Иревана, европейцы сдела-
ли вид, что не услышали, после чего 
официальные Баку, Тбилиси и Ан-
кара подписали документ о начале 
самостоятельной реализации про-
екта железнодорожной магистрали. 

Для национальных правительств 
союзных государств торжественное 
завершение строительства стало де-
лом чести, а Азербайджан и Турция 
фактически поделили расходы на ре-
ализацию задумки, причем для стро-
ительства грузинского участка маги-
страли глава государства не только 
выделил Тбилиси беспроцентный 

кредит, но и реконструировал уча-
сток магистрали между Марнеули 
и Ахалкалаки за счет госбюджета. 
Почему так произошло? Потому что 
Президент Ильхам Алиев лучше всех 
понимал, насколько нужна эта маги-
страль не только для нашей страны 
и региона, но и в целом для Евразии. 

Азербайджан тогда столкнулся 
с образцом иезуитства скептиков в Ев-
ропе, кроме прочего, показательно 
сомневавшихся не только в успеш-
ности газовой ветки, но и железно-
дорожной линии на этом направле-

нии. Зная их характер, официальный 
Баку решил, что наша страна самосто-
ятельно способна реализовать столь 
амбициозную идею, и время показа-
ло, что Баку-Тбилиси-Карс (БТК) уже 
выходит на уровень окупаемости. 

Кстати, те же самые скептики, ко-
торые на самом деле просто не хо-
тели раскошеливаться на финансо-
вую помощь, сегодня наперебой го-
ворят о том, что и Южный газовый 
коридор, и БТК фактически спасают 
евразийскую энергетическую безо-
пасность и логистику: война в Укра-
ине, противостояние России и Запа-
да фактически обрушили существо-
вавшие десятилетиями транзитные 
цепочки, а на выстраивание новых 
(а самое главное - рабочих) марш-
рутов ушли бы годы. А Президент  
Ильхам Алиев еще шесть лет на-
зад выдал готовое решение, два де-
сятилетия назад на основе научно-
го анализа сделав вывод, насколько 
огромным потенциалом транспорт-
ного хаба является наша страна и как 
важна реализация этого потенци-

ала и в долгосрочных националь-
ных интересах, и для взаимовыгод-
ного сотрудничества с партнерами, 
а их число сегодня не ограничивает-
ся Турцией и Грузией - очередь для 
дружбы с главой государства сегод-
ня растянулась как минимум на три 
десятка стран. 

То есть, именно решимость азер-
байджанского лидера и его полити-
ческая воля позволили реализовать 
этот уже ставший историческим про-
ект, масштабы которого выходят да-
леко за пределы Южного Кавказа: 
инициатива официального Баку 
фактически реконструировала ре-
гиональную и международную до-
рожно-транспортную инфраструк-
туру в нашем регионе, в том числе 
многочисленные системы транзи-
та в рамках транспортных коридо-
ров Восток-Запад и Север-Юг, став 
таким образом решающим звеном 
в транспортно-коммуникационных 
связях мира. Если к этому добавить 
стратегическую трубу Южного га-
зового коридора с ответвлениями 
в виде Трансанатолийского газопро-
вода (TANAP) с выходом на турец-
кий рынок и Трансадриатическо-
го газопровода (TAP) с выходом на 
Балканы, а оттуда в Италию, то се-
годня Европа должна реально, а не 
иезуитски благодарить Президента  
Ильхама Алиева за знание и провиде-
ние, спасшего континент от логисти-
ческой и энергетической катастроф. 

Много лет назад глава государ-
ства с присущей ему геополитической 
дальновидностью сказал: «XXI век бу-
дет веком тюркского мира, и укре-
пление его единства является прио-
ритетом нашей внешней политики». 
Сегодня, глядя на карту, констатиру-
ем, что это не только действительно 
так, а словно само время движется 
по внутренним часам Президента  
Ильхама Алиева. Сегодня тюркские 
государства - Азербайджан, Турция, 
Казахстан, Узбекистан, Кыргызстан, 
Туркменистан выступают с единой 
позиции и, объединяясь на унифи-
цированной платформе, становят-
ся не просто культурным, но и си-
ловым центром в самом сердце Ев-
разии. Усилия, предпринимаемые 
нашим Президентом и на этом на-
правлении, плюс демонстрируе-
мое им лидерство получают всеоб-
щее признание. Более того, великий 
политик, пользующийся несомнен-
ным авторитетом по обе стороны 
Тихого океана, на вполне законном 
и фундаментальном основании по-
стоянно обращает внимание миро-
вой общественности на необходи-
мость защиты прав, безопасности, 
национальной идентичности наших 
соотечественников, проживающих 
за пределами стран, входящих в ОТГ, 
в частности в Иране, а это значит, 
что данный вопрос также будет по-
ложительно разрешен в обозримом 
будущем. 

А вот еще одно выражение главы 
государства, вписанное бриллианто-
выми буквами в золотые анналы оте-
чественной истории: «Мы хотим ви-
деть Азербайджан современной, стре-
мительно развивающейся страной, 

которая руководствуется прозрач-
ностью в своей политике. Мы это-
го добьемся, и никто не сможет по-
мешать нам в столь важном деле». 

И что мировая общественность 
видит сегодня? Стремительное об-
щественно-политическое развитие, 
мощную армию, сильную экономику, 
лидирующие позиции на междуна-
родной арене, независимую внешнюю 
политику первой в истории страны, 
не входящей в постоянные члены 
Совбеза ООН, своими силами вос-
становившей принципы междуна-
родного права и победившей агрес-
сора, за которым стояли десятки за-
ступников из «христианского клуба» 
традиционалистов. 

Таковы сегодняшние реалии новой 
государственности древней Страны 
огней, переживающей самый значи-
мый период в своей истории. Непо-
вторимый лидер нового поколения 
Президент Ильхам Алиев незамет-
но, но бесповоротно превратил Азер-
байджан в мощное в политическом, 
экономическом и военном отноше-
нии влиятельное государство. Благо-
даря этой силе осенью 2020 года в те-
чение рекордных 44 дней удалось по-
ложить конец 30-летней оккупации 
Карабаха, а 20 сентября этого года 
менее чем через сутки свернуть се-
паратистские и реваншистские ап-
петиты незаконных военизирован-
ных формирований. 

Глава государства, подняв  
15 октября Государственный флаг 
Азербайджана в городе Ханкенди, 
с гордостью заявил: «Сердечно по-
здравляю с поистине историческим 
днем весь азербайджанский народ, 
который ровно 20 лет назад, оказав 
мне большое доверие, избрал меня на 
пост Президента. В то время я, при-
неся клятву, положив руку на Кон-
ституцию и священный Коран, дал 
слово, что буду неизменно отстаи-
вать национальные интересы и за-
щищать территориальную целост-
ность государства. И я бесконечно 
рад, что все данные мной за эти годы 
обещания и поставленные задачи вы-
полнены. Поднятия Национального 
флага в Ханкенди мы ждали более 30 
лет и верили, что этот день насту-
пит, так как каждый из нас на сво-
ем месте своей работой приближал 
исторический момент. И нам уда-
лось решить задачу номер 1, чтобы 
без исключения на всех территори-
ях, на всех землях, во всех городах 
и селах, которые в то время нахо-
дились под оккупацией, был поднят 
Азербайджанский флаг». 

Грядущие поколения будут чи-
тать в учебниках истории о том, что 
происходит ныне в молодой стране, 
но мы с вами не просто являемся 
свидетелями, переживая поистине 
историческое время, но и прибли-
жаем под руководством Президен-
та Ильхама Алиева счастливое буду-
щее детей во всем регионе Южного 
Кавказа, параллельно на всей Евра-
зии расширяя горизонты взаимовы-
годного сотрудничества. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Лидер новейшей формации
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Первый заместитель генераль-
ного директора информацион-
ного агентства ТАСС, заслужен-
ный работник культуры, заслу-
женный журналист Российской 
Федерации Михаил Гусман со-
общил, что работает над филь-
мом о Президенте Азербайджана 
Ильхаме Алиеве, передает АЗЕР-
ТАДЖ.

«В год столетия Гейдара Алиеви-
ча (Алиева) мы сделали посвящен-
ный его памяти фильм, который на-
звали «Сердце лидера». Готовя этот 
фильм, мы для себя решили и об-
ратились за благословлением на то, 
чтобы сделать фильм и про Ильхама  
Гейдаровича (Алиева). Рабочее назва-
ние картины - «Клятва: 20 лет спу-
стя». В моем сознании за прошед-
шие 20 лет были три главные речи  
Ильхама Гейдаровича: первая - ров-
но 20 лет назад, 31 октября 2003 года, 
его первая инаугурационная речь, две 
другие - обе в этом году. Вторая - 20 

мая в Шуше, это было своего рода 
подведение итогов и клятва на буду-
щее, и третья - на днях (15 октября. - 
Ред.) в Ханкенди. На мой взгляд, эта 
триада его выступлений как ничто 
другое показывает его внутренний 
настрой, внутренний мир, глубину 
мышления», - сказал Михаил Гусман 
в эфире передачи «Актуально сегод-
ня» на телеканале CBC.

Говоря о 20-й годовщине избрания 
Президента Ильхама Алиева на пост 
главы государства на первый срок, 
собеседник ведущего Санана Рза-
ева отметил, что «главной мотива-
цией азербайджанского народа, го-
лосовавшего (15 октября 2003 года) 
практически единодушно за Ильха-
ма Гейдаровича, было доверие слову 
Гейдара Алиевича».

«Потому что народ понимал, что 
Гейдар Алиевич рекомендует Ильха-
ма Гейдаровича в качестве Президен-
та не потому, что он его сын - может 
быть, даже в последнюю очередь пото-
му, что он его сын, - а потому, что это 

человек, которому он лично доверя-
ет, которого он проверил в качестве 
политического бойца, который про-
шел его личную школу, который уже 
постиг с помощью Гейдара Алиевича 
премудрости политической борьбы, 
который имел прекрасное образова-
ние Московского государственного 
института международных отноше-
ний. Не случайно, что Ильхам Гейда-
рович принял присягу спустя ровно 
десять лет после того, как это сделал 
Гейдар Алиевич. Верность этих двух 
политиков клятве, присяге, своему на-
роду и знамени сегодня воплощает-
ся в конкретных победах», - подчер-
кнул Михаил Гусман.

По словам известного российско-
го журналиста, чтобы объяснить се-
крет сегодняшнего полного доверия 
народа Президенту Ильхаму Алиеву, 
надо дать полный анализ всех выда-
ющихся достижений Азербайджана 
под его руководством в качестве гла-
вы государства.

Акцентировав внимание на поли-

тической мудрости не отстающего от 
времени Президента Ильхама Алие-
ва, первый заместитель генерально-
го директора ТАСС сказал, что имен-
но Азербайджан в качестве предсе-
дателя Движения неприсоединения 
вдохнул новую жизнь в эту организа-
цию. «Об этом Движении заговорили, 
оно стало приобретать все большую 
и большую роль на мировой арене, 
к нему прислушиваются и в ООН, 
и на Западе, и на Востоке. И так со-
впало, что страшная пандемия коро-
навируса накрыла мир именно в пе-
риод, когда Азербайджан возглавлял 
Движение неприсоединения. И вот 
здесь, я скажу абсолютно убежден-
но, Ильхам Алиев стал лидером 
мира, потому что все были эгоисти-
чески заняты своими странами, и это 
было понятно, потому что в каждой 
стране была беда. А он (Президент  
Ильхам Алиев. - Ред.) поднял тему не-
справедливости, поднял вопрос о том, 
что огромное количество стран не 
могут позволить себе вакцины, ме-

дицинское обеспечение и прочее. Вы 
даже представить себе не можете, ка-
ким популярным стало имя Ильхама 
Алиева в странах Движения неприсо-
единения и вообще в так называемом 
Большом Юге! Вот что такое боль-
шая политика, и вот что такое боль-
шой лидер!» - отметил гость студии.

Отвечая на вопрос об обещании, 
данном Президентом Ильхамом Али-
евым своему народу на инаугурации 
31 октября 2003 года о том, что «Азер-
байджан во что бы то ни стало осво-
бодит свои земли», Михаил Гусман 
подчеркнул, что «не было ни одного 

часа, ни одного дня за все эти годы, 
чтобы он (Президент Ильхам Али-
ев. - Ред.) хотя бы на секунду не то 
чтобы забывал, а чтобы эти слова не 
жгли его сердце».

«И поэтому он имел полное пра-
во во всех смыслах этого слова 8 но-
ября 2020 года прийти на могилу  
Гейдара Алиевича и доложить обще-
национальному лидеру, что его заве-
щание - Гейдара Алиевича - и клятва 
самого Ильхама Гейдаровича выпол-
нены. Ильхам Алиев этим доказал, 
что он истинный лидер», - конста-
тировал Михаил Гусман.

Клятва: 20 лет спустя
Михаил Гусман сообщил о работе над фильмом о Президенте Ильхаме Алиеве

Ильхам АЛИЕВ:

Гарантами стабильности в Азербайджане 
являются азербайджанский народ и наша 
политика. Поэтому единство народа и вла-
сти - основное условие наших успехов
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Беспрецедентная работо-
способность Президента  

Ильхама Алиева, его неисчер-
паемый гуманизм генерирова-
ли его инициативу в области 
глобальной борьбы с панде-
мией COVID-19, охватившей 
все страны мира. 

Благодаря выработанной им 
стратегии, Азербайджан вошел 
в число самых успешных в борь-
бе с этим общепланетарным злом 
стран. Именно усилиями нашего 
Президента были предотвращены 
возможные апокалиптические по-
следствия пандемии в республике. 
Опыт Азербайджана в этом кон-
тексте был признан руководством 
Всемирной организации здравоох-
ранения образцовым и рекомен-
дован другим странам в качестве 
модели устранения последствий 
пандемии. 

Более того, под непосредствен-
ным руководством Ильхама Алие-
ва саммиты Совета сотрудничества 
тюркоязычных государств в апре-
ле 2020 года и Контактной группы 
Движения неприсоединения в мае 
2020 года разработали меры по борь-
бе с пандемией в рамках как вну-
тригосударственных, так и реги-
ональных и общемировых меро-
приятий. 

В то же время магистральным 
направлением внешней полити-
ки Президента Ильхама Алиева 
перманентно оставалась необхо-
димость создания благоприятных 
на внешней арене условий для де-
оккупации территорий Карабаха, 
восстановления территориальной 
целостности республики. 

Максимальная сбалансирован-
ность внешнеполитического кур-
са, выработанного главой нашего 
государства, последовательность 
и стабильность в отношениях с со-
седними странами позволили на-
ладить отношения с Россией, со-
здать платформу для материали-
зации взаимовыгодных интересов 
и вывести их в режим сначала стра-
тегического партнерства, а после 
подписания 22 февраля 2022 года 
Декларации о союзнических вза-
имодействиях - и союзничества. 

Недавно, 11 октября 2023 года, 
Президент Ильхам Алиев, прини-
мая участников 53-го заседания Со-
вета руководителей органов без-
опасности и специальных служб 
государств - участников СНГ, под-
черкнул в своем выступлении: «По-
средничество Российской Федера-
ции мы воспринимаем с благодарно-
стью, поскольку Россия - наш сосед 
и союзник…»

Укрепление братских, союзни-
ческих уз с Турцией, систематиче-
ское повышение уровня всеохва-
тывающего сотрудничества, вклю-
чая транспортно-энергетическую, 
военно-техническую и культурную 
сферы, стало краеугольным камнем 
в формировании системы союзни-
ческих сил. А Шушинская Декла-
рация, подписанная Президентом 
Ильхамом Алиевым и главой Ту-
рецкой Республики Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом 15 июня 2021 года, 
обобщила всю систему двусторон-
него азербайджано-турецкого ши-
рокоспекторного сотрудничества, 
символизировав высокую степень 
гарантированности безопасности 
и определив ее стратегическое зна-
чение не только для Южного Кав-
каза, но и для всей Евразии.  

Широта взглядов лидера азер-
байджанского государства, глубочай-
шее понимание им проблем взаимо-
действия с другими государствами 
и народами во благо своей Родины 
сформировали доверительные от-
ношения с Государством Израиль. 
В этом он опирался на толерантное 
отношение азербайджанского об-
щества к еврейской общине, века-
ми проживающей на наших зем-
лях, ибо отсутствие какого-либо 
антисемитизма, тысячелетние тра-
диции совместного проживания 
азербайджанского народа с пред-
ставителями других культур и кон-
фессий создавали благоприятную 
почву для сотрудничества в самые 
экстремальные периоды истории. 

И предложение Израиля Азербайд-
жану по целому ряду взаимовы-
годных соглашений не заставило 
себя долго ждать. Сотрудничество 
осуществляется в рамках широ-
ких закупок израильского воору-
жения для Азербайджанской ар-
мии, получившей беспилотники, 
средства ПВО, ракеты. 

Таким образом, внешнеполити-
ческая составляющая завершающей 
стадии борьбы за освобождение 
азербайджанских земель от армян-
ской оккупации была полностью 
обеспечена. И вкупе с внутрипо-
литическим фактором блестящая 
Победа в 44-дневной Отечествен-
ной войне под руководством наци-
онального лидера Ильхама Алиева 
явилась закономерным следстви-
ем его многовекторной эффектив-
ной политики.

Весь период после возвраще-
ния оккупированных Арменией 
территорий в лоно Родины-мате-
ри был пропитан диверсионно-тер-
рористической деятельностью ре-

акционных армянских политиче-
ских сил, пытавшихся использовать 
присутствие на территории быв-
шего Нагорного Карабаха, а ныне 
Карабахского экономического рай-
она Азербайджана российских ми-
ротворческих сил. Совершались 
провокационные попытки прово-
за оружия через Лачинскую доро-
гу, доставки определенным лицам 
во главе с мошенником и полити-
ческим авантюристом Варданяном 
сырья, добываемого на золотых при-
исках Азербайджана. 

И вся эта провокационная ан-
тиазербайджанская деятельность 
сепаратистских сил, руководимых 
Арменией, а также невыполнение 
ею 9-го пункта трехстороннего За-
явления от 9 ноября 2020 года о га-
рантиях безопасности транспорт-
ного сообщения между западны-
ми районами Азербайджана и его 
Нахчыванской автономией, осу-
ществлялись при благосклонном 
отношении и даже защите неко-
торых стран Запада.

Так, несмотря на стремление 
США способствовать окончатель-
ному урегулированию отношений 
с Арменией, сместившийся в сто-
рону нашего агрессивного соседа 
крен их внешнеполитического кур-
са, продиктованный интересами 
вытеснения с ее помощью России 
из Южно-Кавказского региона, де-
завуирует эти устремления. А пре-
зидент Франции Эмманюэль Ма-
крон, радикально извращая ситуа-
цию в регионе после триумфальной 
Победы Азербайджана и восстанов-

ления им территориальной целост-
ности свой государственности, вы-
разил недовольство итогом второй 
Карабахской войны, поставив под 
сомнение трехстороннее Заявление 
Азербайджана, России и Армении 
от 9 ноября 2020 года в качестве 
правовой основы для установле-
ния полного мира и делимитации 
границ между двумя государства-
ми, квалифицировав его лишь как 
«соглашение о прекращении огня». 

На вышеупомянутом 53-м за-
седании Совета руководителей ор-
ганов безопасности и специальных 
служб государств - участников СНГ 
руководитель нашей республики ре-
зюмировал негативную роль Фран-
ции в нагнетании обстановки во-
круг проблемы Нагорного Карабаха. 
Он акцентировал внимание участ-
ников заседании на деструктивной 
и провокационной роли руковод-
ства этой страны: «Недавнее заяв-
ление Президента Франции о том, 
что у Азербайджана есть пробле-
мы с международным правом, - за-

метил Ильхам Алиев, - могут вы-
звать только смех. Поскольку Азер-
байджан международное право не 
нарушал. Мы воевали на своей тер-
ритории, мы подавили сепаратизм, 
мы соблюдали все гуманитарные 
нормы, все Женевские конвенции. 
А международное право на протя-
жении 30 лет нарушала протеже 
Франции и сегодня главный союзник 
- Армения, оккупировав террито-
рию другого государства. И как го-
ворится, надо видеть в своем глазу 
бревно, прежде чем соломинку в гла-
зу чужого человека. Полтора мил-
лиона алжирцев были уничтоже-
ны французским режимом только 
потому, что они были алжирцами 
и были мусульманами. Это геноцид. 
Не говоря уже о кровавых престу-
плениях Франции в Африке, в других 
частях Африки и по миру». 

В том же ключе прозвучал его 
упрек в адрес фальсификаторов 
политических событий и совре-
менной истории из числа амери-
канского истеблишмента: «Азер-
байджан, - возмущается Президент, 
- выставляется агрессором, Арме-
ния выставляется жертвой. Исто-
рия вопроса 30-летней оккупации, 
разрушение всех наших городов и де-
ревень, геноцид Ходжалы - все это, 
естественно, игнорируется, вы-
думываются совершенно лживые 
истории. Но, кстати, должен ска-
зать, что буквально вчера меня оз-
накомили с одним видеосюжетом, 
где кандидат в Президенты США 
выступает с обвинениями в адрес 
Азербайджана и демонстрирует ка-

дры армянского ракетного обстре-
ла города Гянджи. Ну до такой сте-
пени опуститься до фальсифика-
ции и цинизма представить даже 
невозможно. Во время второй Ка-
рабахской войны Армения обстре-
ливала дальнобойной артиллери-
ей, в том числе баллистическими 
ракетами, наши города, располо-
женные в сотнях километров от 
зоны конфликта, и погибло у нас 
более ста мирных жителей, вклю-
чая детей. Так вот этот так на-
зываемый кандидат, обвиняя Азер-
байджан, демонстрирует кадры 
армянской атаки на Гянджу и на 
Барду. Ну как с этими людьми мож-
но говорить, что им можно объяс-
нить? Они ничего не хотят слы-
шать. У них есть свои установки, 
которые им спущены из центра 
и по которым они действуют».

И, наконец, многолетние стрем-
ления азербайджанского народа 
к восстановлению попранной Ар-
менией целостности исконно азер-
байджанских земель, пронизанные 
могучим умственным потенциалом, 
организаторским, дипломатическим, 
полководческим талантом выдаю-
щегося лидера азербайджанского 
народа воплотились в окончатель-
ном и бесповоротном установле-
нии суверенитета Азербайджанской 
Республики над всей территорией 
Карабахского экономического рай-
она. 19-20 сентября 2023 года впи-
саны золотыми буквами в историю 
нашей страны, ознаменовав абсо-
лютную победу справедливости 
над злом и агрессией и продемон-
стрировав боевой дух и непобеди-
мость азербайджанских Вооружен-
ных сил в борьбе за независимость 
и свободу Родины. А ведь нашим 
воинам понадобились неполные 
сутки для того, чтобы уничтожить 
остатки оккупационного режима 
Армении и бандформирований се-
паратистов.

Позволю себе резюмировать 
изложенное выше словами Пре-
зидента Ильхама Алиева, произне-
сенными им во время торжествен-
ного поднятия Государственного 
флага Азербайджанской Республи-
ки в Ханкенди: «20 лет назад, на-
чиная выполнять свои должност-
ные обязанности как Президент, 
я поставил перед собой задачу но-
мер один, чтобы на всех террито-
риях, на всех землях, во всех горо-
дах и селах, которые в то время 
находились под оккупацией, был 
поднят Азербайджанский флаг,.. 
- и с глубочайшим чувством люб-
ви к своей Родине и к своему на-
роду завершил эту мысль, - …Се-
годня я с гордостью поднял Азер-
байджанский флаг и хочу еще раз 
сказать моему родному народу, что 
мы достойны этой Победы. Азер-
байджанский народ добился этой 
победы ценой своей крови и жизни. 
Флаг, который я поднял здесь сегод-
ня, будет развеваться здесь веч-
но, и мы будем жить здесь вечно. 
Карабах наш, Карабах - это Азер-
байджан!»

Адем ИСМАИЛ,
доктор философии

20 мгновений истории
Ильхам Алиев. Порожденное историческим решением будущее азербайджанского народа

(Окончание.  
Начало в предыдущем номере)

Ильхам АЛИЕВ:

20 лет назад, начиная выполнять свои 
должностные обязанности как Прези-
дент, я поставил перед собой задачу но-
мер один, чтобы на всех территориях, на 
всех землях, во всех городах и селах, кото-
рые в то время находились под оккупаци-
ей, был поднят Азербайджанский флаг

Находящаяся в Баку делегация 
во главе с министром юсти-
ции и государственного управ-
ления Республики Хорватия 
Иваном Маленицей ознако-
милась с деятельностью цен-
тра ASAN xidmət. 

Как сообщили в Государствен-
ном агентстве по оказанию услуг 
гражданам и социальным иннова-
циям при Президенте Азербайд-
жанской Республики, гости были 
проинформированы о деятельно-
сти Госагентства в различных на-
правлениях, в том числе о центрах 
ASAN xidmət, а также о том, что 
созданием служб ASAN xidmət до-
стигнуты серьезные успехи в сфере 
обеспечения эффективного госу-
дарственного управления с точки 
зрения повышения прозрачности 
и применения современных ин-
новаций.

Члены делегации были проин-
формированы о том, что в насто-
ящее время налажено сотрудни-
чество ASAN xidmət с более чем 
20 странами и международными 
организациями, в рамках которо-
го осуществляется обмен опытом.

Министр юстиции и государ-
ственного управления выразил за-
интересованность во внедрении 
опыта ASAN xidmət в Хорватии 
и выступил с предложением подпи-
сать соответствующее соглашение.

В ходе визита гости ознакоми-
лись с деятельностью Центра инку-
бации и акселерации INNOLAND, 
Центра инновационного развития 
ABAD и центра Bilim Bakı.

***
Делегация во главе с министром 

юстиции и государственного управ-
ления Республики Хорватия Ива-
ном Маленицей также посетила 
Бакинский центр DOST №1.

Гости ознакомились с одной из 
предоставляемых в центре элек-
тронных услуг - услугой экстрен-
ного электронного звонка в Ми-
нистерство юстиции.

Члены хорватской делегации 
были проинформированы о со-
циальных реформах, проводимых 
в Азербайджане в последние годы, 
успехах в этой области, концепции 
DOST, достижениях цифровиза-
ции социальной сферы.

Отдел информации

Национальный бренд покоряет мир
Хорватия подала заявку на внедрение  

модели ASAN xidmət

Обращение Общины Западно-
го Азербайджана распростра-
нено в качестве официально-
го документа высших органов 
в соответствии с пунктами по-
вестки дня Совета Безопасно-
сти и Генеральной Ассамблеи 
ООН, касающимися предотвра-
щения геноцида, этнических 
чисток, преступлений против 
человечности, а также искоре-
нения расизма и ксенофобии.

Напомним, что ранее, 10 августа 
2023 года Община Западного Азер-
байджана направила письмо Вер-
ховному комиссару ООН по правам 
человека Фолкеру Тюрку, в котором 
представила подробную правовую 
оценку массового нарушения прав 
человека Арменией (проведение эт-
нических чисток против азербайд-
жанцев и воспрепятствование их 
возвращению домой). 

В документе содержался призыв 
органов ООН по правам человека 

провести беспристрастное и все-
стороннее расследование указан-
ных нарушений прав человека, ока-
зать содействие в безопасном и до-
стойном возвращении изгнанных 
из Армении азербайджанцев в свои 
дома, приложить усилия по при-
влечению к ответственности лиц, 
препятствующих их возвращению, 
а также осуществивших этническую 
чистку и уничтожение культурно- 
исторического наследия.

«Распространение обращения 
в качестве официального документа 
высших органов ООН еще больше 
усилило основания для этих органов 
систематически заниматься вопро-
сом права на возвращение изгнан-
ных из Армении азербайджанцев.

Община продолжит свои меж-
дународные усилия с целью обе-
спечения права на мирное, безо-
пасное и достойное возвращение 
в соответствии с Концепцией воз-
вращения», - говорится в сообще-
нии общины.

Президент Германии попро-
сил прощения за колониальные 
преступления, совершенные 
его страной в Танзании, в част-
ности за гибель 300 тыс. чело-
век во время восстания Мад-
жи-Маджи в начале ХХ века, со-
общает британский канал BBC.

Глава немецкого государства 
Франк-Вальтер Штайнмайер на 
встрече с потомками жертв восста-
ния Маджи-Маджи сказал: «Я хо-
тел бы попросить прощения за то, 
что немцы сделали здесь с ваши-
ми предками. То, что здесь прои-
зошло, - это наша общая история, 
история ваших предков и история 
наших предков в Германии».

Восстание Маджи-Маджи было 
вызвано политикой Германии, на-
правленной на то, чтобы заставить 

коренное население выращивать хло-
пок на экспорт. В то время страна 
была частью Германской Восточной 
Африки, состоявшей из стран, ко-
торые в настоящее время обозна-
чаются как Руанда, Бурунди и не-
которые части Мозамбика.

Президент Ф.Штайнмайер вы-
разил надежду, что Танзания и Гер-
мания смогут работать над «общим 
преодолением» прошлого и пообе-
щал, что Германия будет сотрудни-
чать с Танзанией в «репатриации 
культурных ценностей».

Напомним, что в 2021 году Гер-
мания официально признала факт 
геноцида, совершенного против ко-
ренных народов Намибии - гере-
ро и нама - во время колониально-
го владычества Германской импе-
рии на юго-западе Африки более 
века назад.

Прощение за содеянное зло  

Президент Германии извинился за колониальные 
преступления, совершенные в Танзании

Решение не требует отлагательств
Письмо Общины Западного Азербайджана в ООН 

распространено как официальный документ
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«Только в этом случае можно до-
стичь приемлемого для нас решения 
карабахского конфликта», - добавил 
он. А затем в Тбилиси он же озвучил 
принципы «перекрестка мира», в оче-
редной раз пытаясь «изобрести вело-
сипед», хотя все эти пожелания имеют-
ся в пяти предложениях МИД Азер-
байджана, на основе которых может 
быть заключен мирный договор. 

Официальный Баку более двух лет 
настаивает на суверенитете, признании 
территориальной целостности, безо-
пасности инфраструктуры, включая 
пути и магистрали, товары и транс-
портные средства. Еще общенацио-
нальный лидер Гейдар Алиев неодно-
кратно предлагал подписать мир, после 
чего стало бы возможным проведение 
трубопроводов через соседнюю стра-
ну, и если бы не территориальные ап-
петиты, сегодня армянская диплома-
тия не гонялась за зонтиком заступ-
ничества то в Париж, то в Нью-Дели, 
то в Вашингтон и Тегеран одновре-
менно и не превращала собственную 
страну из субъекта международного 
права в объект правового беспредела. 

Сегодня Никол Пашинян, желая 
переписать историю и примерить на 
себя лавры «примирителя», озвучи-
вает те же мирные принципы и до-
бавляет, что «они необходимы, что-
бы избежать ряда неверных толко-
ваний и различных интерпретаций, 
и мы в ближайшее время официаль-
но представим проект правительствам 
стран нашего региона». 

И тут возникает резонный вопрос, 

какому из раздвоенных премьеров ве-
рить, на который есть четкий ответ. 
А никакому, потому как Президент 
Ильхам Алиев даже в одностороннем 
порядке способен продвигать и на деле 
мирную повестку дня. 

Не знаю, кто армянскому премье-
ру внушил, что он первопроходец во 
всем, но все озвучиваемое им - не бо-
лее, чем перепевы давно покрывших-
ся пылью идей коллективного Запада 
о выводе России из кавказской геопо-
литики, после чего можно подумать 
о совместном поиске выхода Армении 
к морям с целью оживления хотя бы 
экономики. Проект карты «перекре-
сток мира» как раз и показывает ги-
потетический выход соседней страны 
к Черному, Средиземному, Каспийско-
му морям и даже к Персидскому за-
ливу. «Пашиняновская» карта пред-
усматривает установку семи пунктов 
пропуска для автомобильной инфра-
структуры и пяти пунктов пропуска 
для железнодорожной инфраструкту-
ры на границах Армении с Азербайд-
жаном и Турцией, «с облегчением по-
граничного и таможенного контро-
ля посредством взаимного согласия 
и понимания». Однако давайте реаль-
но подойдем к «идеям» недоучки, на 
маниловский лад рисующего розо-
вые перспективы в мире прагматиз-
ма и взаимных межправительствен-
ных обязательств. 

Начнем с полномасштабного вы-
хода к Черному морю - эта идея сегод-
ня неисполнима хотя бы потому, что 

на данном направлении армяне, фак-
тически владеющие экономикой окку-
пированной Абхазии и творящие без-
законие в автономной Самцхе-Джа-
вахетии, как ни крути, должны будут 
двигаться через территорию Грузии, 
правительство которой даже при ги-
потетическом единстве христианских 
ценностей не представляет, как мож-
но, например, в ущерб отношениям 
с Западом провозить по своей терри-
тории облагаемые санкциями иран-
ские товары (небольшой ручеек ар-
мянских продуктов не дает Иревану 
экспортных преимуществ). 

По поводу того, что может полу-
чить Анкара, открыв Армении вы-
ход к морю, ясности еще меньше, так 
как без мира с Азербайджаном госу-
дарственная граница между ними так 
и будет на замке. 

Тут надо учесть, что военно-по-
литическое союзничество братской 

страны с США, несмотря на словес-
ные перепалки и запреты на поставки 
вооружений, в последние годы под-
нялось на новый, более высокий уро-
вень даже в сравнении с эпохой «хо-
лодной войны», когда Турция была 
больше военным форпостом Запада 
на Ближнем Востоке, и на ее долю па-
дала ответственность за поддержание 
южного фланга Североатлантического 
альянса в противостоянии, как с СССР, 
так и с его персидско- арабскими со-
юзниками по всему периметру. Тог-
да официальная Анкара была гораз-
до менее значимым игроком в сферах 
политики и дипломатии, подчиняясь 
своему «старшему партнеру». Теперь 
же братская страна активно реагиру-
ет на события в соседних и даже бо-
лее отдаленных странах, от Пакиста-
на до Ливии и Сомали, полноценно 
защищая исламский мир и объявляя 
ультиматумы любому важному гео-

политическому игроку. 
Экс-президент США Вудро Виль-

сон обещал армянам более века на-
зад выход к морю через Трабзон. Се-
годня правительство Реджепа Тайи-
па Эрдогана тоже не против этого, но 
при одном вполне приемлемом усло-
вии - Иреван должен «закатить ниже 
плинтуса» территориальные претен-
зии к соседям и подписать мир с Баку.  

То есть, озвучивание Пашиняном 
данной «инициативы» является не бо-
лее, чем реакцией на то, что Азербайд-
жан и Иран недавно заложили осно-
вы сухопутного транзитного коридо-
ра, начинающегося от Зангилана, тем 
самым оставляя лицемерных соседей 
вне игры. То есть ему объективно по-
зарез нужен мир с официальным Баку 
потому, что если возглавляемое им 
правительство не примет сейчас опре-
деленных решений, то страна еще на 
десятки лет будет исключена из всех 
возможных транзитных проектов, из 
тех, которые уже существуют, и тех, 
которые будут созданы в Карабахском 
и Восточно-Зангезурском регионах 
в ближайшие несколько лет. Армяне 
ведь тоже не слепые и наблюдают, ка-
кими темпами идет возрождение зе-
мель, освобожденных от оккупации, 
включая введение в строй двух дей-
ствующих международных аэропор-
тов, сотни километров автомагистра-
лей, почти готовую железнодорожную 
ветку из Барды в Агдам, а оттуда к гра-
нице с Ираном. Если к этим возмож-
ностям добавить железную дорогу из 

Баку в Карс, опять же в обход Арме-
нии, откуда до Нахчыванской авто-
номии рукой подать, рычагов влия-
ния у соседней страны на региональ-
ные процессы не останется вовсе. Так 
что Пашинян ничего не «иницииру-
ет», а пытается запрыгнуть хотя бы 
в последний вагон последнего товар-
ного состава.  

И конечно же, Никол Воваевич 
не был бы дельцом от политики, не 
преследуй он спекулятивные цели - 
хотя на его карте «перекресток мира» 
не указаны детали того, где Армения 
хочет создать коридор, но наиболее 
приемлемым местом и для этой стра-
ны, и для ее заступников является Ла-
чинская дорога. Вспомним, с какой 
силой после Отечественной войны 
коллективный Запад давил на офи-
циальный Баку с тем, чтобы на этом 
пути не было пограничного контроль-
но-пропускного пункта и чтобы Ла-
чинский, в ту пору коридор, имел эк-
стерриториальный статус. Сегодня 
ситуация кардинально изменилась: 
«Карабах до последнего сантиметра - 
Азербайджан!», а потому вряд ли на-
циональное правительство пойдет на 
какие-либо уступки. 

Лицедейство на старый лад

Не только отечественные, но 
и зарубежные эксперты не 

перестают удивляться и пора-
жаться итогам 20 лет правления 
Президента Ильхама Алиева. 
Многие из них пытаются найти 
хоть какие-то аналогии с руко-
водителями других государств, 
способных похвастать не менее 
плодотворным 20-летием, но не 
могут. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Своим мнением о феноменаль-
ных итогах 20-летнего правления 
Президента Азербайджана Ильха-
ма Алиева в интервью газете «Ба-
кинский рабочий» поделился рос-
сийский политик и журналист Мак-
сим Шевченко.  

- Исполнилось 20 лет со дня пре-
бывания Ильхама Алиева на посту 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики. Какими значимыми до-
стижениями для Азербайджана за-
помнились вам эти годы?

- В первую очередь следует отме-
тить тот факт, что за эти годы была 
восстановлена территориальная це-
лостность Азербайджана, возвраще-
ны оккупированные земли и была 
подарена надежда огромному числу 
азербайджанцев, изгнанных со сво-
их родных мест. 

Кроме этого, после победы во вто-
рой Карабахской войне был положен 
конец армянству как политическо-
му проекту империалистического 
Запада и тем самым была заложена 
основа для возможности налажива-
ния нормальных отношений между 
Баку и Иреваном. 

Все эти факторы в совокупности 
подарили надежду на мир и возмож-
ность выстраивания глобального бу-
дущего всему региону. В этом, счи-
таю, заключается глобальный резуль-
тат 20-летия президентства Ильхама 
Алиева. Он - выдающийся лидер, я не 
припоминаю таких результативных 
20 лет правления у многих других ли-
деров государств. 

Наряду с выдающимися успехами 
Азербайджана на внешнеполитиче-
ском треке, мы видим безусловную 
консолидацию элитных групп в са-
мой стране. Данный процесс проте-
кал без каких-либо репрессий, просто 
вокруг стержня центральной власти, 
который проявляет волю и являет-
ся основой суверенитета. Для Азер-
байджана это очень важно, так как 
азербайджанское общество, как и лю-
бое общество исламского, тюркско-
го мира, в значительной мере ориен-

тируется на такие факторы, как ро-
дословная тех или иных людей, их 
семей, откуда они родом. 

В этом нет ничего странного. Это 
обычное явление, присущее восточ-
ной цивилизации, и на просторах Ев-
разии данный фактор встречается 
практически с пониманием. И вот все 
это непростое пространство, напо-
минающее знаменитый сериал «Игра 
престолов», Ильхам Гейдарович су-
мел консолидировать вокруг единого 
центра принятия решений, единого 
центра воли, единого суверена, коим 
является высшая власть в его лице. 

Еще одно достижение - это  
безусловный экономический рост 
государства и рост социально-эко-
номического благосостояния наро-

да. Недавно была опубликована кар-
та-схема прибыли и убыли населе-
ния после 1991 года. Она производит 
поразительный эффект. Практиче-
ски на всей территории бывшего  
соцлагеря наблюдается убыль насе-
ления: в России, в странах Восточ-
ной Европы, а что касается Азербайд-
жана, то показан рост населения на 
57%. Несомненно, это результат по-
литики, заложенной Гейдаром Али-
евым и уверенно продолжаемой  
Ильхамом Алиевым. Политики, на-
правленной на то, что каждый чело-
век, желающий обеспечить жизнь 
своей семьи, имеет на это право. 

Разумеется, всегда есть какие-то 
нюансы: проблемы коррупции, ад-
министративного произвола чинов-
ников на местах. Но даже в этих ус-
ловиях верховная власть обеспечи-
вает народу возможность развития 
и процветания. Я мог лично это не-
однократно наблюдать, путешествуя 
по Азербайджану. В частности, неред-
ко бывали случаи, когда невозмож-

но было проехать по дорогам в сель-
ской местности по причине огром-
ных стад мелкого и крупного рогатого 
скота, пересекавших путь. Не это ли 
признак роста благосостояния (?!). 

Таким образом, люди в Азербайд-
жане создают семьи, заводят детей не 
потому, что им обещают материнский 
капитал или нечто еще, а потому, что 
чувствуют уверенность в будущем. 
Возможно, оно не такое роскошное, 
как у миллионеров, но оно все равно 
есть. Вера народа в то, что если жить 
и работать, то ты сможешь обеспе-
чить свою семью, детей и их будущее, 
это и есть один из важных результа-
тов многолетнего правления Прези-
дента Ильхама Алиева. Он поселил 
в людях эту уверенность, и их огром-

ное доверие, которое они к нему ис-
пытывают, является одним из клю-
чевых моментов. 

Еще одно важное достиже-
ние 20 лет правления Президента  
Ильхама Алиева - это его отказ, судя 
по всему, от концепции нации, при-
нятой на Западе, когда всех требуют 
записываться в одну какую-то нацию. 
Он пошел по пути кавказской ци-
вилизации, когда лезгины остают-
ся лезгинами, талыши - талышами, 
русские - русскими и т.д. Но все вме-
сте они являются азербайджанцами, 
представителями многомиллионно-
го азербайджанского народа. То есть 
это не нация в европейском смысле, 
которая требует моноязыка, моно-
культуры и т.д. Это очень сложный 
процесс восстановления в какой-то 
мере статуса власти, бывшей покро-
вителем для всех народов. При этом 
она имела тюркское происхождение 
и на протяжении тысячелетий обе-
спечивала мир, развитие и безопас-
ность на этих территориях для всех 

людей, там проживающих. 
Президент Ильхам Алиев разгро-

мил в боях с армянством разновид-
ность радикального национализма 
западного стиля. Именно армянство 
является представителем такого на-
ционализма. Азербайджан же являет 
собой совершенно иной проект муль-
тикультурализма, мультикультурно-
го сосуществования народов. Наде-
юсь, что этот проект будет продол-
жаться, развиваться и укрепляться 
как альтернатива западной концепции 
моноэтнической нации-государства, 
имеющей некое право на самоопре-
деление. При этом границы этого са-
моопределения указывают Вашинг-
тон, Лондон, Париж, Брюссель или 
кто-то еще. Это неправильно. Наро-
ды сами должны быть хозяевами сво-
ей судьбы, и сильная власть может 
обеспечить им такую перспективу.  

- 8 ноября весь Азербайджан бу-
дет отмечать третью годовщину По-
беды во второй Карабахской войне. 
Можно ли сказать, что эта Победа 
была предопределена предыдущими 
годами правления Ильхама Алиева? 

- Во время войны не бывает пред-
определенности. В ходе боевых дей-
ствий все решает даже не превосход-
ство в вооружении, а превосходство 
правды и духа. Бывает так, что техно-
логически более сильный противник 
терпит поражение, если правда не на 
его стороне. В случае с Азербайджа-
ном правда изначально была на сто-
роне азербайджанского народа. До-
нести до каждого свет этой правды 
смог Президент Ильхам Алиев. В этом 
его безусловная заслуга! Дух, кото-
рый явил в ходе войны азербайджан-
ский народ, и в первую очередь ше-
хиды, отдавшие свою жизнь за сво-
боду и независимость Азербайджана, 
дали возможность азербайджанским 
властям одержать Победу.   

- В ноябре 2020 года некоторые 
считали, что Баку не должен был 
останавливаться, а идти до конца, 
полностью восстановить свой су-
веренитет. Как вы считаете сейчас, 
спустя три года, прав ли был тогда 
Ильхам Алиев?

- Сейчас постфактум мы уже мо-
жем делать выводы. Тогда же, во вре-
мя боевых действий, военачальникам 
сделать это очень сложно и только са-
мые прозорливые из полководцев по-
нимают, что иногда будет правильнее 
сделать паузу, а не захватить все сра-
зу и сейчас. С политической и дипло-
матической точек зрения Азербайд-
жан поступил безупречно в этой си-
туации. Безусловно, если результат, 
который мы видели в 2023 году, до-
стигнут, значит, три года назад все 
было сделано верно.

Исключительно результативное правление
Максим Шевченко: Президент Ильхам Алиев вселил в азербайджанский народ уверенность в будущем

Во время войны не бывает предопределен-
ности. В случае с Азербайджаном прав-
да изначально была на стороне азербайд-
жанского народа

Сегодня ситуация 
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МВД Азербайджана предупреж-
дает граждан о мошеннических 
объявлениях по выдаче креди-
тов: злоумышленники предла-
гают возможность «быстрого 
и выгодного кредита», распро-
страняя фишинговые рассыл-
ки через почту и мессенджеры. 

Согласно опросу Kaspersky*, среди 
респондентов, сталкивавшихся с он-
лайн-мошенничеством, 38% опро-
шенных отметили, что злоумышлен-
ники представлялись сотрудниками 
банка или какой-либо финансовой 
организации.

В целом 44% респондентов от-
метили, что на момент проведения 
опроса онлайн-мошенники атакова-
ли их самих или их близких чаще, 
чем в прошлом году. При этом еще 
год назад первое место по популяр-
ности делили представители банков 
и финансовых организаций и попу-
лярных брендов: эти ответы тогда на-
брали по 27%. Теперь банк и финан-
совая организация вышли на первое 
место, став «любимым» прикрыти-
ем мошенников. Не менее интерес-
но и то, что, попавшись на уловки 
злоумышленника, больше половины 
участников опроса (57%) не обраща-
лись с жалобой в свой банк.

Как отмечают представители бан-
ков, сегодня наиболее распространен-
ной схемой обмана является соци-
альная инженерия. Чтобы победить 
мошенников и уберечь свои деньги, 
помогут в первую очередь бдитель-
ность и финансовая грамотность.

«Клиент может стать жертвой зло-
умышленников, только если сам со-
общает им свои персональные дан-
ные. Простые правила безопасности 
смогут уберечь средства и избежать 
неприятных инцидентов с мошенни-
ками: не доверяйте неизвестным, вчи-
тывайтесь в SMS от банка и не устанав-
ливайте на персональные устройства 
неизвестные программы по просьбе 
третьих лиц. Сотрудники банка ни-
когда не попросят вас снимать день-

ги со счетов, переводить их на допол-
нительные, якобы «безопасные» сче-
та либо передавать курьерам. Деньги 
клиентов хранятся в безопасности 
только на том счете, который сам кли-
ент ранее физически открывал в об-
служивающем банке. Поэтому в лю-
бом случае советуем всегда перепро-
верять информацию, самостоятельно 
позвонив в банк по официальным 
контактным данным», - прокоммен-
тировал Эльвин Садиров, начальник 
отдела информационной безопасно-
сти ВТБ (Азербайджан).

«Собственные сбережения - то, 
что волнует каждого человека. Зная 
это, злоумышленники, не стесняясь, 
прикрываются в своих звонках те-
мой с банками. Дополненные прие-
мами социальной инженерии, такие 
мошеннические схемы становятся 
еще более действенными. Человек 
может заподозрить обман, но зача-
стую страх за свои накопления по-
беждает здравый смысл. Мы призы-
ваем граждан не только перепрове-
рять информацию, самостоятельно 
обращаясь в банк, но также не ве-
рить в «банковские» схемы, которые 
злоумышленники реализуют в сети. 
Например, в виде фишинговых рас-
сылок. Если в письме или сообще-
нии из мессенджера вас просят пере-
йти по ссылке, ввести данные карты, 
чтобы остановить подозрительные 
транзакции по ней - остановитесь. 
Дополнительной подстраховкой бу-
дет надежное защитное решение на 
вашем конечном устройстве», - до-
полняет Мушвиг Мамедов, офици-
альный представитель «Лаборато-
рии Касперского» в Азербайджане.

* Исследование было проведено 
исследовательской компанией ERA 
Marketing Center в декабре 2022 года. 
Методом face-to-face были опрошены 
жители городов Баку (200 анкет), Гян-
джа и Сумгайыт (по 50 анкет в ка-
ждом из этих городов), у которых 
есть дети в возрасте 0-17 лет. Все-
го было опрошено 300 респондентов.

Осторожно, мошенники!
«Сотрудник банка» - любимая «маска»  

онлайн-злоумышленников 
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ВЗГЛЯД

Два дня в Центральной науч-
ной библиотеке НАНА про-

ходили два масштабных меро-
приятия - Международная науч-
ная конференция «Физиология 
и профессиональные патоло-
гии органа зрения: фундамен-
тальные и прикладные аспек-
ты» и VI конгресс физиологов 
Азербайджана. Они были по-
священы 100-летним юбиле-
ям общенационального лидера  
Гейдара Алиева и академика За-
рифы Алиевой.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Мероприятия были организо-
ваны сразу несколькими структу-
рами - Президиумом и Отделением 
биологических и медицинских наук 
НАНА, Министерством здравоохра-
нения, Национальным центром оф-
тальмологии имени академика За-
рифы Алиевой, Институтом физи-
ологии имени академика Абдуллы 
Гараева Министерства науки и об-
разования и Обществом физиоло-
гов Азербайджана.

Открыв конференцию вступи-
тельной речью, президент НАНА 
академик Иса Габиббейли подчер-
кнул, что значимость международ-
ному мероприятию придает участие 
в нем известных исследователей из 
Турции, России, Беларуси, Грузии, 
Украины, Узбекистана и др. стран.

Торжество  
справедливости

Высоко оценив богатое научное 
наследие академика Зарифы Алиевой 
и ее заслуги в развитии офтальмо-
логии в Азербайджане, глава НАНА 
подчеркнул, что ученый создала на-

учную школу и проделала огромную 
работу в сфере подготовки научных 
кадров. «Кроме того, - заявил он, - 
будучи видным общественным дея-
телем и опираясь на идеалы гуманиз-
ма и человеколюбия, она всегда под-
держивала осуществляемую великим 
лидером деятельность в сфере госу-
дарственного строительства. Меро-
приятия, которые проходят в нашей 
стране в рамках 100-летних юбилеев 
общенационального лидера Гейдара 
Алиева и академика Зарифы Алиевой, 
полностью отражают общественную 
и политическую сущность великих 
побед в области государственного 
строительства, одержанных под ру-
ководством главы государства, побе-
доносного Верховного Главнокоман-
дующего Ильхама Алиева».

О внимании и заботе, которые 
Гейдар Алиев оказывал развитию на-
уки, образования, медицины и других 
сфер в периоды своего руководства 
страной, а также о ценном вкладе ака-
демика Зарифы Алиевой в развитие 
медицины, офтальмологии и физи-
ологии в Азербайджане и исключи-
тельной роли ее богатого научного 
наследия, проводимых исследований 
и фундаментальных трудов в разви-
тии отечественной науки говорили 
в своих выступлениях председатель 
комитета Милли Меджлиса по здра-
воохранению академик Ахлиман Ами-
расланов, замминистра здравоохра-
нения Надир Зейналов, декан фа-
культета экономики тюркского мира 
UNEC профессор Мехмет Юдже, ди-
ректор Национального центра оф-
тальмологии имени академика За-
рифы Алиевой член-корреспондент 
НАНА Эльмар Гасымов, завлабора-
торией Центра экспериментальной 
биомедицины имени И.Бериташви-
ли профессор Мераб Цагерели (Ре-
спублика Грузия), вице-президент 

НАНА академик Ирада Гусейнова, 
гендиректор Института физиоло-
гии МНО профессор Улдуз Гаши-
мова, проректор Центрально-Ази-
атского медицинского университета 
Минздрава Республики Узбекистан 
по учебной работе и международ-
ным связям профессор Муроджон 
Ботиров и др.

Заведующий лабораторией фи-
зиологии зрения Института физио-
логии имени И.П.Павлова РАН док-
тор медицинских наук, профессор 
Юрий Шелепин поделился личны-
ми воспоминаниями о Зарифе ха-
ным и рассказал, что, несмотря на 
прошедшие десятилетия, он прекрас-
но помнит ее глубоко содержатель-
ный научный доклад на одной из на-
учных конференций по офтальмо-
эргономике. 

Исключительна  
роль наследия

Российский ученый поделился 
воспоминаниями и о встрече с пер-
вым зампредседателя Совета Мини-
стров СССР, великим Гейдаром Али-
евым. «Это произошло на выстав-
ке здравоохранения в Москве. Наш 
стенд располагался недалеко от стен-
да Святослава Федорова. Мы зна-
ли, что выставку должен посетить  
Гейдар Алиевич, который всегда уде-
лял особое внимание социальной 
сфере. Он зашел в зал, направил-
ся первым делом к стенду своей су-
пруги. Затем я измерил ему остроту 
зрения - контрастную чувствитель-
ность глаз. Он поинтересовался, все 
ли нормально. Я сказал, что все хо-
рошо: «Видеть будете далеко». Мои 
слова оказались пророческими. И вот 
этой рукой, которую пожимал сам 
Гейдар Алиевич, я хочу преподнести 
подарок вашему Институту физио-

логии», - заключил профессор Ше-
лепин и передал Улдуз Гашимовой  
штурвал-барометр со словами: «Он 
будет измерять климат в вашем слав-
ном коллективе».

Выступивший далее в онлайн-фор-
мате из Минска руководитель Центра 
мозга Института физиологии НАН 
Беларуси академик Владимир Куль-
чицкий отметил, что сотрудничество 
с Институтом физиологии МНО, с ко-
торым был подписан Договор о со-
трудничестве, безусловно, станет но-
вой вехой в международном взаи-
модействии.

Далее двухдневная конференция 
продолжилась пленарными и секци-
онными заседаниями, на которых об-
суждались чрезвычайно актуальные 
проблемы современного здравоох-
ранения - физиология и професси-
ональная патология органа зрения, 
молекулярные механизмы патологии 
зрения, офтальмофармакология, но-
вые методы диагностики и коррек-
ции глазных болезней, клиническая 
физиология, молекулярная и транс-
ляционная медицина, нейрофизио-
логия, когнитивные процессы и выс-
шая нервная деятельность, нейро-
химия, геронтология и гериатрия, 
геронтологическая офтальмология 
и нейродегенеративные процессы, 
экологическая и радиационная фи-
зиология, зрение и факторы окружа-
ющей среды и т.д.

Темы разные  
важны

Большинство научных докладов 
на конференции было посвящено 
проблемам офтальмологии, что впол-
не понятно. Однако с огромным ин-
тересом были встречены и высту-
пления, посвященные, к примеру, 
таким проблемам, как клинико-па-

тогенетические и нейропсихологи-
ческие особенности хронической це-
реброваскулярной недостаточности, 
ассоциированной с артериальной 
гипертонией, или морфофункцио-
нальное состояние печени после то-
тальной колэктомии, железодефи-
цитная анемия у женщин молодо-
го возраста, роль питания в лечении 
рака молочной железы, эффектив-
ность целенаправленной деятельно-
сти у студентов медицинского уни-
верситета в ситуации экзаменаци-
онного стресса. 

Оживленную дискуссию вызвали 
и доклады, посвященные новой ко-
ронавирусной инфекции COVID-19 
и ее влиянию на психофизиологи-
ческое состояние людей.

Как рассказала нам в эксклюзив-
ном интервью профессор Улдуз Гаши-
мова, значительная часть успешно-
го научного пути академика Зарифы 
Алиевой была связана с Институ-
том физиологии, который на тот мо-
мент был в составе Академии наук 
Азербайджанской ССР и где в 1979 
году по инициативе и под непосред-
ственным руководством выдающе-
гося офтальмолога была создана пер-
вая в СССР лаборатория физиоло-
гии и профессиональной патологии 
органа зрения. В 90-е годы прошло-
го века, в период спада не только на-
учной, но и многих других сфер, она 
была закрыта, и только в 2016 году 
ее деятельность была возобновлена, 
сейчас она называется лаборатория 
физиологии зрения и нейродегене-
ративных расстройств. «Зарифа ха-
ным - не только наше прошлое, но 
и наш маяк, освещающий путь в бу-
дущее. Ее идеи не устаревают до сих 
пор, мы часто на них ориентируемся, 
и в наших ближайших планах - со-
здать международную лабораторию 
ее имени», - резюмировала ученый.

И причина всему этому - пре-
тензии Брюсселя в отношении Юж-
ного Кавказа и официального Баку, 
а также его неадекватная и предвзя-
тая политика. Еще в конце 2021 года 
мы наблюдали за положительной ди-
намикой и продвижением мирной 
повестки. В столице Бельгии - горо-
де Брюссел - между Азербайджаном 
и Арменией состоялись конструктив-
ные встречи, которые обещали стать 
активной фазой в достижении и под-
писании окончательного мирного до-
говора. 

Однако, как показывают события, 
во всех «добровольных» и «миролю-
бивых» шагах организация пресле-
довала только свои интересы, и ког-
да этого добиться не удалось, она по-
пыталась оказать давление на нашу 
страну. Ее представители в руковод-
стве и в самой организации должны 
бы знать, что Азербайджан не нужда-
ется в Европе, наоборот, это ЕС ну-
ждается в Азербайджане. Потому что 
Азербайджан является одним из ос-
новных гарантов энергетической без-
опасности Европы, это в разное вре-
мя признавали многие европейские 
чиновники, в том числе глава Евроко-
миссии госпожа Урсула фон дер Ляй-
ен. Все знают, какие суровые зимы 
бывают на континенте. 

Мы действительно не нуждаем-
ся в помощи ЕС, который тридцать 
лет закрывал глаза на оккупацию на-
ших земель и не оказывал никакой 
практической поддержки в нормали-
зации отношений с Арменией. По-
этому официальный Баку решил мно-

голетнюю проблему исключительно 
самостоятельно.

Нынешнее поведение европей-
ских чиновников заставляет нас го-
ворить об этом открыто. Мы не долж-
ны забывать, что сегодня ЕС имеет 
определенную зависимость от нашей 
страны. Потому что, принимая новую 
стратегию сотрудничества со страна-
ми Центральной Азией, страны ЕС 
просто бредят о новых рубежах, при 
этом забывая, что практически все 
дороги туда, в Центральную Азию, 
проходят через Азербайджан. 

Сегодня в ЕС балом правит Фран-
ция. И причиной необъективного от-
ношения этой организации к Азер-
байджану является именно деструк-
тивная позиция Пятой республики, 

предвзятое отношение ее президента 
к Стране огней, что еще больше нагне-
тает ситуацию. Последние годы Фран-
ция пытается обеспечить свои поли-
тические и военно-экономические ин-
тересы в регионе Южного Кавказа, 
используя Армению, которая явля-
ется самым слабым звеном региона, 
разменной монетой в руках европей-
ских держав. К сожалению, некото-
рые страны, вступающие в Евросоюз, 
во взаимоотношениях с Азербайджа-
ном следуют примеру Франции, на-

нося им непоправимый ущерб.
Недавний отказ Президента Ильха-

ма Алиева от встреч в Гранаде и Брюс-
селе ясно продемонстрировал его твер-
дую позицию против неприемлемой 
политики ЕС. На самом деле ухудше-
ние отношений с Азербайджаном не 
входит в стратегические интересы Ев-
росоюза. Чтобы понять это, большого 
ума не требуется, анализа тем более. 
Следует учитывать, что сегодня Азер-
байджан является главным центром 
политической, экономической и во-
енной силы Южного Кавказа. И это 
неоспоримо.

Это означает, что ЕС не может ре-
ализовать ни один проект, связанный 
с регионом, без учета интересов офи-
циального Баку. Кроме того, ЕС не сле-

дует забывать, что все региональные 
вопросы уже обсуждаются в формате 
«3+3» (Азербайджан, Турция, Арме-
ния, Грузия, Иран, Россия) и Баку яв-
ляется инициатором этой платфор-
мы, которая после устранения трений 
между Тегераном и Баку активизи-
ровалась. 

Азербайджан вписал новую стра-
ницу в мировую военную историю 
своей молниеносной Победой во вто-
рой Карабахской войне, и эта побе-
да в разы подняла репутацию нашей 

страны. Она коренным образом из-
менила отношение к Азербайджану 
в международном мире на позитивное. 
Начальник штаба ВС США генерал 
Чарльз Браун высоко оценил эту По-
беду и заявил, что считает ее ценным 
примером мировой военной науки.

Предвзятость и двойные стандар-
ты Европы нацеливают Азербайджан 
на новые рубежи и страны, среди ко-
торых Китай занимает особое место.

Сегодня экономические и куль-
турные связи между Азербайджаном 
и Китаем развиваются динамично 
и в обнадеживающем русле. Прямые 
инвестиции Китая в Азербайджан 
с 1995 по 2022 год составили $920 млн. 
Надо особо подчеркнуть, что до сих 
пор ни одна страна ЕС не смогла до-
биться такого результата. Сегодня 
технологии, которыми располагает 
Европа, легко доступны в Китае, они 
дешевле и лучше. Нынешнее разви-
тие процессов, в том числе активиза-
ция взаимных контактов, позволяет 
предположить, что отношения Пе-
кина и Баку будут развиваться еще 
более быстрыми темпами. Азербайд-

жан имеет собственные внутренние 
инвестиционные ресурсы, а в арсе-
нале партнеров такие страны, как 
Китай, Турция, Саудовская Аравия, 
Катар, ОАЭ. Поэтому Азербайджан 
технологически и экономически не 
нуждается ни в Западе, ни в ЕС.

Европейский Союз должен сде-
лать соответствующие выводы из 
вышеуказанных факторов и пре-
кратить всякого рода манипуляции 
против Азербайджана. Ведь у Азер-
байджана терпение не безграничное, 
более того, оно уже на исходе. Мы 
устали от политики стран, позици-
онирующих себя чуть ли не опло-
том демократии и гуманизма, а на 
деле являющихся средоточием тер-
рора, неоколониализма и строящих 
свою политику на руинах гуманиз-
ма. Если ЕС не сделает соответству-
ющих выводов и продолжит свою 
политику, которая не только не от-
вечает интересам Азербайджана, но 
и полностью идет вразрез с основ-
ными принципами международно-
го права, то тем самым подпишет 
себе приговор.

Всякому терпению приходит конец

Если ЕС не сделает соответствующих выводов 
и продолжит свою политику, которая не только 
не отвечает интересам Азербайджана, но и пол-
ностью идет вразрез с основными принципами 
международного права, то тем самым подпишет 
себе приговор
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Опираясь на идеалы 
гуманизма
Юбилейные мероприятия в честь великого лидера  
Гейдара Алиева и академика Зарифы Алиевой отражают 
политическую сущность наших великих побед

Улдуз Гашимова: 

Академик Зарифа Алиева - не только наше 
прошлое, но и наш маяк, освещающий путь 
в будущее. Ее идеи не устаревают до сих пор, 
мы часто на них ориентируемся, и в наших 
ближайших планах - создать международ-
ную лабораторию ее имени

Объединяющий 
фактор

В Баку открылся  
I Международный  

театральный фестиваль 
Türksoy

1 ноября в Азербайджанском 
государственном академиче-
ском национальном драма-
тическом театре состоялась 
церемония открытия I Меж-
дународного театрального 
фестиваля Türksoy.

Фестиваль проводится по слу-
чаю 100-летнего юбилея общена-
ционального лидера азербайд-
жанского народа Гейдара Али-
ева и объявления города Шуша 
«Культурной столицей тюркско-
го мира 2023 года», 150-летия со 
дня создания Азербайджанского 
профессионального националь-
ного театра и 30-летия Türksoy.

Выступая на церемонии от-
крытия, министр культуры Адиль 
Керимли сообщил, что после объ-
явления города Шуша «Культур-
ной столицей тюркского мира» 
был проведен цикл мероприя-
тий. По его словам, открывший-
ся I Международный театраль-
ный фестиваль Türksoy являет-
ся продолжением этого цикла.

Министр выразил уверен-
ность, что в ближайшие годы 
этот фестиваль станет тради-
ционным в тюркском мире.

Генеральный секретарь Türksoy 
Султан Раев рассказал о значении 
фестиваля, который объединил 
шесть тюркских государств и их 
деятелей искусства. «Главная цель 
фестиваля - поближе узнать друг 
друга и дальше развивать наше 
искусство. Театральное искус-
ство сохраняет его и передает 
будущим поколениям», - сказал 
генеральный секретарь.

Фестиваль продлится до 4 но-
ября. В мероприятии принима-
ют участие коллективы стран - 
членов Türksoy - Самаркандский 
областной театр драмы и музыки 
из Узбекистана, Иссык-кульский 
областной музыкальный драма-
тический театр имени Касыма-
лы Жантошева из Кыргызстана, 
Туркестанский музыкально-дра-
матический театр из Казахстана, 
Стамбульский государственный 
театр из Турции, Государствен-
ный музыкально-драматический 
театр Туркменистана имени Мах-
тумкули.

В рамках фестиваля в Шуше 
состоялось 9-е заседание Совета 
руководителей государственных 
театров стран - членов Türksoy.

Затем был представлен спек-
такль «Карабахнаме» по пьесе 
Ильяса Эфендиева «Правитель 
и его дочь». В пьесе рассказы-
вается об исторических собы-
тиях, произошедших в Шуше - 
центре Карабахского ханства 
в XVIII веке.

Режиссер-постановщик спек-
такля - народный артист Мерахим 
Фарзалибеков. Роли в постанов-
ке исполнили народные артисты 
Кязым Абдуллаев, Фирангиз Му-
таллимова, Рафиг Азимов, Гаджи 
Исмайлов, Али Нурзаде, заслу-
женные артисты Эльшан Руста-
мов, Месма Агавердиева, Кязым 
Гасангулиев, Эльхан Гулиев, Эль-
шан Джабраилов, Эльнар Гараев, 
актеры Ильяс Ахмедов, Рамин 
Шихалиев, Нигяр Гюльахмедо-
ва, Ляман Иманова, Джавидан 
Новруз, Фируза Балаева, Наз-
рин Абдуллаева, Мехсети Таир-
заде, Джордж Гафаров и Турал 
Ибрагимов.

Художником-постановщи-
ком спектакля является Исмаил 
Мамедов, художником по костю-
мам - Айгюн Махмудова, худож-
ником по свету - Рафаэль Гаса-
нов, музыкальным оформителем 
- Гамид Казымзаде. В постанов-
ке использованы музыкальные 
произведения народных арти-
стов Полада Бюльбюльоглу и Ва-
сифа Адыгезалова.

Спектакль по мотивам про-
изведения Ильяса Эфендиева 
«Правитель и его дочь» впервые 
был показан в 1996 году и имел 
большой успех. 20 сентября 1997 
года общенациональный лидер  
Гейдар Алиев с интересом посмо-
трел спектакль на сцене Нацио-
нального драматического театра.

«Бакинский рабочий»
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Стоимость условной потреби-
тельской корзины в новом 

году поднимется и заложит ос-
нову для пересмотра в положи-
тельную сторону целого ряда со-
циально значимых показателей. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Как это обычно происходит, под 
занавес года в свете работы над оче-
редным государственным бюджетом 
в республике пересматривают значи-
мые социальные показатели. Главный 
среди них, конечно же, прожиточный 
минимум, поскольку от условной по-
требительской корзины наших граж-
дан зависит многое. 

Словом, роль минимального уров-
ня дохода в прогнозировании расхо-
дов основного финансового документа 
страны сложно переоценить, а значит, 
самое время подсчитывать издерж-
ки казны и определиться с их базис-
ным показателем. 

Судя по проектам законов о про-
житочном минимуме и критерии ну-
ждаемости, условная потребительская 
корзина вырастет в следующем году 
на 9,7% и составит 270 манатов. В кон-
тексте ценового повышения упомя-
нутый рост даже превысит прогно-
зируемую Центробанком годовую 
инфляцию. По мнению регулятора, 
она в этом году опустится до одно-
значного уровня и будет не выше 6%. 
Но правительство нынешним летом 
все же пересмотрело прежние инфля-
ционные ожидания в сторону повы-
шения. В своей Справке о полугодо-
вом исполнении государственного 
и сводного бюджетов и ожиданиях 
на конец года Министерство финан-
сов прогнозирует двузначную инфля-
цию в 10,4%. 

Инфляционные ожидания на уров-
не авторитетных международных рей-
тинговых агентств тоже устремились 
в сторону понижения, но выше про-
гнозов отечественных профильных 
ведомств. Аналитики Fitch Ratings, на-
пример, подсчитали, что уже к концу 
года средняя инфляция в Азербайджа-
не понизится до 10,1%, а их коллеги по 
цеху из S&P Global Ratings настаива-
ют на 12%. Незначительные расхож-
дения в прогнозах местных государ-
ственных структур и международных 
аналитических институтов экономист 
Эмин Гарибли считает естественны-
ми, поскольку все они выводят соб-

ственные показатели, ориентируясь 
на местные и глобальные экономи-
ческие реалии.  

По прогнозам Э.Гарибли, инфля-
ция в этом финансовом году будет 
в пределах 8-10%, и это в целом не 
сильно разнится от ожидаемой план-
ки повышения условной потребитель-
ской корзины в нашей республике. 

Впрочем, мнения о подсчетах ус-
ловной корзины разнятся в экспертных 
кругах. По словам экономиста Рауфа 
Гараева, стоимостная величина ми-
нимальной корзины азербайджанцев 
подросла за годы инфляции и даже 
превысила 1000 манатов. Растущие 
цены поднимают вопрос о подсче-
тах социально значимых показате-
лей - прожиточного минимума, кри-
терия нуждаемости и минимально-
го размера оплаты труда, уверен он. 

«Закон о прожиточном миниму-
ме предусматривает пересмотр ми-
нимальной потребительской корзи-
ны парламентом каждые три года, - 
поясняет эксперт. - Однако в нашей 
практике, несмотря на действующее 
законодательство, минимальный на-
бор товаров и услуг остается без из-
менений еще с 2015 года. При этом 
речь идет о базовом социально зна-
чимом показателе, который ложит-
ся в основу подсчетов минимальных 
зарплат и пенсий, а главное, на осно-
вании стоимостной величины самых 
необходимых товаров и услуг опреде-
ляется сумма адресной социальной 
помощи, которую получают семьи, 

чьи доходы не дотягивают до еже-
годно утверждаемого критерия ну-
ждаемости». 

Нужно еще понимать, что значе-
ние прожиточного минимума в общей 
структуре социальной государствен-
ной поддержки и уровня жизни насе-
ления не исчерпывается только лишь 
подсчетом пособий и МРОТ. Он еще 
ложится в основу всевозможных кон-
цепций государственной поддержки 
населения, а также программ в рус-
ле улучшения уровня жизни мало-
имущих. Без условной потребитель-
ской корзины не обходятся форми-
рование государственного бюджета 
и ежегодная индексация доходов на-
селения. Наконец, именно с оглядкой 
на прожиточный минимум строится 
тарифная политика правительства, 
ведь регулируемые государством цены 
должны уложиться в минимальные 
финансовые возможности граждан.

Словом, роль прожиточного мини-
мума огромна в контексте всего многооб-
разия социально ориентированных пра-
вительственных мер для поддержания  
реальных доходов населения. 

«Поэтому подходы к оценке ми-
нимального набора корзины жизни 
следует выстраивать в рамках четко-
го непрерывного алгоритма работы 
отвечающих за это ведомств с при-
влечением к этой ответственной де-
ятельности независимых аналити-
ков и научных учреждений страны, 
- комментирует Рауф Гараев. - Здесь 
нужно учитывать еще и особое значе-
ние социальных мониторингов, про-
ливающих свет на текущие расходы 
и реальную покупательную способ-
ность минимального размера оплаты 
труда. Потому что только при ком-
плексном подходе можно выяснить 
слабые звенья самого процесса фор-
мирования прожиточного миниму-
ма. Ведь никто не поспорит, что пра-
вильная и своевременная диагности-
ка - самое главное условие здоровья 
этой сложной и многоуровневой си-
стемы. К тому же в идеале потреби-
тельскую корзину лучше пересматри-
вать ежегодно». 

Возвращаясь к позитивным под-
вижкам повышения критерия нуж-
ды и корзины жизни, эксперты обра-
щают внимание на связанное с этим 
обстоятельством увеличение в насту-
пающем году средней адресной со-
циальной помощи (АСП), получае-
мой малообеспеченными семьями 
и отдельными гражданами, чьи дохо-
ды ниже установленного правитель-
ством порога нужды. К этому нужно 
добавить, что, начиная с прошлого 
года, эти почти равноценные пока-
затели уравнялись, а значит, исчер-
пана проблема разницы между ме-
тодикой подсчета АСП и прожиточ-
ным минимумом. 

Как отмечает депутат Милли Медж-
лиса Вугар Байрамов, уже со следу-
ющего года критерий нуждаемости 
для семьи из пяти человек вырастет 
до 1350 манатов (5х270). Так что се-
мьи с меньшими доходами получат 
право на более внушительную фи-
нансовую поддержку от государства. 
Увеличится и средний размер АСП, 
резюмирует парламентарий.  

Велосипед - транспорт эколо-
гичный, к тому же способ-

ствующий физической актив-
ности населения, а значит, улуч-
шению его здоровья. Во многих 
странах граждане пользуются 
им для поездок на работу и во 
время отдыха. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Чтобы часть горожан пересела 
на велосипеды, необходимо создать 
комфортные и безопасные условия.

О том, что в столице нужны раз-
ветвленная сеть велодорожек и со-
ответствующая инфраструктура, 
эксперты и жители Баку говорят не 
один год. Этот момент отражен в ряде 
документов, в том числе в Государ-
ственной программе по безопасности 
дорожного движения в АР на 2019-
2023 годы. Согласно Генплану Баку,  
предусмотрено строительство велодо-
рожек протяженностью 63,5 км. Эти 
работы должны завершиться в 2027 
году. Планируется, что к 2040 году их 
протяженность составит 251,2 км.

И хотя в некоторых частях го-
рода велодорожки появились, в це-
лом наш город для езды на этом виде 
транспорта сейчас не приспособлен.

О том, насколько важен велотранс-
порт в столице, мы беседуем с авто-
ром концепции организации сети об-
щественного проката двухколесных 
транспортных средств Ульви Касу-
мовым.

- Безусловно, учитывая напряжен-
ность транспортной сети в столице, 

развитие двухколесного транспорта, 
в частности велотранспорта, приоб-
ретает актуальное значение, - гово-
рит собеседник. - Но, позвольте спро-
сить, а думают ли вообще сами пеше-
ходы начать ездить на велосипедах? 
Это произойдет только тогда, когда 
в первую очередь передвижение на 
велотранспорте будет безопасным, 
удобным и позволит сократить лич-
ные транспортные расходы. Для обе-
спечения безопасности необходимо 
создавать благоприятную транспорт-
ную среду. А это ведь комплексный 
подход, и дело тут даже не в наличии 
или отсутствии специализированных 

дорожек. В конце концов передви-
гаться на велосипедах можно и при 
отсутствии велодорожек, главное - 
соблюдать правила дорожного дви-
жения (ПДД). Кстати, не забывай-
те, что велосипед - самое настоящее 
транспортное средство, поэтому не-
обходимо соблюдать все ПДД, дви-
гаться с правой стороны на рассто-
янии не более двух метров от края 
проезжей части и обязательно поль-
зоваться защитной каской, которая, 
поверьте мне, реально спасает вело-
сипедиста от серьезных травм при 
падении и ДТП. 

- Главное - изменение самой фи-
лософии организации городской 
среды…

- Совершенно верно, во главу ие-
рархии дорожного движения должен 

ставиться пешеход, а потом уже сред-
ства микромобильности, обществен-
ный транспорт и только в самом конце 
ее должен стоять личный автомобиль. 
У нас пока, к сожалению, все наобо-
рот. Сейчас многое делается для удоб-
ства автомобилистов, а не для пешехо-
дов и «водителей» микромобильного 
транспорта. Надо больше простран-
ства отдавать общественному транс-
порту и пешеходам, при этом сужая 
его для автомобилей. Езда на автомо-
биле должна стать самым дорогим 
и неудобным средством передвиже-
ния. Именно такие меры предприни-
мают во многих развитых странах. 

- Как, по-вашему, насколько ре-
ально появление велодорожек в сто-
лице?

- Их ведь еще надо правильно спро-
ектировать и оборудовать. И потом, 
они появятся только тогда, когда го-
род станет удобным и безопасным для 
пешеходов, когда во всех его частях 
появятся стандартно удобные и ши-
рокие тротуары с хорошим покры-
тием, продуманные пешеходные пе-
реходы. И вот тогда часть пешеходов 
выберет для себя более удобный вид 
транспорта - велосипеды и самокаты. 

Кстати говоря, в больших горо-
дах индустриально развитых стран 
реализуют концепцию транспорта 
«последней мили». Это когда человек 
проделывает основную часть пути на 
автобусе, метро или трамвае, а по-

том последний участок пути до цели 
преодолевает на микромобильном 
транспорте, например, на велосипе-
де или самокате. 

- Насколько возможно такое у нас?
- На все это потребуется много 

времени. Для этого необходимо ре-
организовать всю транспортную ин-
фраструктуру. Это - вопрос сложный, 
комплексный, он требует наличия ко-
манды реально компетентных и, под-
черкиваю особо, независимых специ-
алистов по организации транспорт-
ной инфраструктуры. 

- Что даст нашей столице раз-
витие велосипедного транспорта? 

- Уменьшение заторов на дорогах 
и повышение вследствие этого эко-
номической эффективности, улучше-
ние экологической обстановки, уве-
личение доступности районов горо-
да, находящихся в пешеходных зонах, 
повышение привлекательности Баку 
для туристов.

Если будет создана правильная 
модель участников дорожного движе-
ния во главе с пешеходом, то появится 
и инфраструктура проката двухколес-
ных транспортных средств. Мы при-
выкли видеть в качестве прокатных 
скрипящие и разбитые велосипеды, 

но на самом деле для проката исполь-
зуются специальные модели велоси-
педов, которые легки в управлении 
из-за своей конструкции, не мучают 
с переключением передач, не оставля-
ют следы от смазки на одежде и теле, 
устойчивее обычных, просто управ-
ляемы. Создание сети проката гораз-
до менее сложная задача по сравне-
нию с инфраструктурными проекта-
ми, но она тоже требует внимания. 
При этом важно учитывать плотность 
городской застройки, рельеф (не лю-
бят ездить на подъем), существую-
щую транспортную систему города 
(ведь в основном люди пользуются 
велосипедом для поездок на корот-
кие расстояния), и поэтому он мо-
жет успешно дополнять обществен-
ный транспорт в рамках концепции 
«последней мили». Ну и прокатных 
средств должно быть оптимальное 
количество, чтобы человек всегда мог 
рассчитывать на то, что найдется сво-
бодное микромобильное средство.

Итак, дело за небольшим - задать 
вектор развития транспортной инфра-
структуры города в комплексе и фи-
нансировать этот процесс. Вот тог-
да мы увидим преображение транс-
портной сети Баку.

Очередное судебное заседание 
по уголовному делу в отноше-
нии Хачатряна Вагифа Черке-
зи - одного из членов армян-
ских незаконных вооруженных 
формирований, совершивших 
22 декабря 1991 года геноцид 
в селе Мешели Ходжалинского 
района, состоялось 1 ноября.

Дали показания потерпевшие 
и свидетели, которые по неотлож-
ным причинам не смогли присут-
ствовать на предыдущих судебных 
заседаниях по делу Вагифа Хачатря-
на. Говоря о преступлениях, совер-
шенных В.Хачатряном и его бандой 
в Мешели и прилегающих районах, 
они отметили, что армянские под-
разделения, в частности Вагиф Ха-
чатрян, войдя в село Мешели, сожг-

ли дома азербайджанцев. Постра-
давшие и очевидцы трагического 
события рассказали, что они были 
свидетелями резни, устроенной ар-
мянами против мирного населения 
села. В результате жители Мешели 
вынужденно покинули свои род-
ные очаги, а село было уничтожено.

В процессе объявлен перерыв, 
следующее заседание суда состоит-
ся 6 ноября.

Вагиф Хачатрян обвиняется 
по статьям 103 («Геноцид») и 107  
(«Депортация или насильственное 
переселение населения») Уголовно-
го кодекса Азербайджанской Ре-
спублики.

Отдел информации

Впервые в своей истории нацио-
нальный авиаперевозчик Азер-
байджана AZAL подписал с GetJet 
Airlines Соглашение о кратко-
срочном лизинге трех самоле-
тов Airbus A320.

Как сообщили БР в пресс-службе 
ЗАО «Азербайджанские авиалинии», 
в рамках договора, наряду с лизингом 
воздушных судов, предусмотрены ус-
луги по обеспечению летного состава, 
техническому обеспечению, страхо-
ванию, обеспечению качества и без-
опасности полетов. Это общемиро-
вая практика. 

Подписание соглашения с GetJet 
Airlines - это очередной шаг в стрем-
лении улучшить клиентский опыт 
с AZAL, что соответствует долго-

срочной стратегии развития авиа-
компании. Мы продолжаем увели-
чивать количество и частоту маршру-
тов, стремясь обеспечить надежность, 
безопасность и комфорт для наших 
пассажиров.

AZAL продолжает расширять свою 
маршрутную сеть и частоту рейсов, 
планирует использовать арендованные 
самолеты по маршрутам в Стамбул, 
Дубай, Милан, Вену, Алматы, Астану 
и другие  города, чтобы удовлетворить 
растущие потребности пассажиров.

Лизинговые самолеты соответ-
ствуют международным авиационным 
стандартам, что гарантирует безопас-
ность полетов. Литовская авиакомпа-
ния GetJet Airlines имеет сертификат 
IOSA и специализируется на ACMI-пе-
ревозках и чартерных рейсах. 

Повышен прожиточный минимум
Как это скажется на МРОТ, пенсиях и адресной социальной помощи? 

Рауф Гараев:

Подходы к оценке минимального набора кор-
зины жизни следует выстраивать в рамках 
четкого и непрерывного алгоритма рабо-
ты отвечающих за это ведомств с привле-
чением независимых аналитиков и науч-
ных учреждений

СТОЛИЦА

Два колеса вместо четырех,
или Насколько важен велотранспорт для горожан

Реально функционирующие велодорожки появят-
ся только тогда, когда город станет удобным и  
безопасным для пешеходов

Цель - улучшить клиентский опыт
AZAL берет в лизинг самолеты Airbus A320

Вердикт  
будет суровым
Суд над Вагифом  
Хачатряном  
продолжится 6 ноября

Научная  
интеграция
Бакинская высшая школа 
нефти будет сотрудничать 
с Генуэзским  
университетом Италии

Меморандум о взаимопо-
нимании подписан между 
Бакинской высшей шко-
лой нефти SOCAR (БВШН) 
и Генуэзским университе-
том Италии.

Документ подписали ректор 
БВШН Эльмар Гасымов и про-
фессор кафедры гражданской, 
химической и экологической ин-
женерии Генуэзского универси-
тета Агостино Бруццоне.

Меморандум предусматри-
вает обмен преподавателями, 
профессорами, исследователя-
ми, сотрудниками и студентами, 
реализацию программ бакалав-
риата, магистратуры и докто- 
рантуры, реализацию программ 
совместного диплома или двой-
ной степени, магистерской про-
граммы, включающей аспекты 
охраны труда, техники безопас-
ности, экологического менед-
жмента и т.д.



P.S.
8 Бакинский рабочий

четверг, 2 ноября 2023 года www.br.az Бакинский рабочий

АДРЕС РЕДАКЦИИ: AZ1000, Баку, проспект Бюльбюля, 30. 
корр.счет AZ37NABZ01350100000000001944, 
р/сч АZ07AIIB33050019441100242111, VÖEN 1300349241, 
Капиталбанк, филиал №1 Насиминского р-на, код 200112, SWIFT AIIBAZ 2X
Материалы на таком фоне печатаются на коммерческой основе

Объем газеты - 4 печатных листа
Тираж газеты - 2543 экземпляра 

Заказ - 2855 

Цена 40 гяп.
Мнения авторов не всегда совпадают 

с точкой зрения редакции

Контактные телефоны: 
секретариат: 493-04-65

отдел рекламы: 493-05-33
факс: 498-78-49 

Газета отпечатана в типографии 
издательства «Азербайджан»

За содержание рекламных материалов 
редакция ответственности не несет

Главный редактор 
Ильгар Гусейнов

Уважаемые читатели, 
руководители учреждений, компаний!

Началась подписка на 2024 год на газету

Оформить подписку можно во всех почтовых отделениях республики.
Также можно обратиться в нижеуказанные компании 

по распространению печати:

Azərmətbuatyayımı ASC   (012) 441-19-91, (050) 322-33-17
Azərpoçt  MMC     (012) 598-49-55, (051) 225-02-13
Qaya MY firması     (012) 566-77-80, (050) 214-40-53 
Region Press MMC            (055) 316-79-01, (050) 316-79-01
Səma-M   MMC                  (012) 594-09-59, (050) 333-69-69
Ziya LTD                             (012) 497-76-96, (050) 306-77-22
Pressinform MMC             (012) 598-49-52, (070) 340-01-00

Дорогие читатели! Если возникнут проблемы  с подпиской, можете обратиться  в редакцию 
по телефонам (012) 493-05-33,  (012) 493-03-41 или (050) 321-48-02.

СТОИМОСТЬ

Годовой 
подписки         - 158 ман. 40  гяп.

На полугодие  - 79 ман. 20 гяп.

Спешите подписаться на газету «Бакинский рабочий»!

СПОРТ

Некоторые азербайджанские 
музыканты - певцы, ханен-

де или инструменталисты, начи-
навшие свою профессиональную 
карьеру в советские времена, пе-
решагнув в очередное столетие, 
отшлифовали до блеска и дове-
ли до совершенства свое испол-
нительское мастерство, которым 
сегодня восхищаются и которо-
му стараются следовать молодые 
музыканты. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Представителям старшего поко-
ления нипочем прошедшие десятиле-
тия и солидный возраст, они все так-
же устремляются к вершинам совер-
шенства, которому нет предела. 

Речь идет о знаменитом исполни-
теле на гармони, всенародно почитае-
мом и любимом музыканте, заслужен-
ном артисте Закире Мирзаеве, 80-летие 
которого было отмечено в Междуна-
родном центре мугама (МЦМ) потря-
сающим концертом из произведений 
мэтра в его собственном исполнении. 
Под сопровождение ансамбля гармо-
нистов, его учеников, а также инстру-
ментального ансамбля «Гайтагы» под 
руководством народного артиста Эн-
вера Садыхова прозвучали искромет-
ные и ритмичные мелодии, созданные 
аксакалом народной инструменталь-
ной музыки.

Открывая мероприятие и привет-
ствуя поклонников творчества извест-
ного гармониста, ведущий вечера, ис-
следователь и автор книг о музыкантах, 
доктор философии по искусствоведе-
нию Ахсан Рахманлы отметил, что 
оригинальный исполнитель на гар-
мони, автор более ста мелодий, док-
тор философии по искусствоведению, 
великолепный знаток азербайджан-
ских мугамов Закир Мирзаев встре-
чает свое 80-летие в отличной  про-
фессиональной и физической форме. 
Музыкант на протяжении долгой твор-
ческой деятельности обогатил игру на 
гармони новыми мотивами, средства-
ми выражения и особой, только ему 

присущей умопомрачительной вир-
туозностью и воистину ювелирной, 
ослепительно-филигранной техни-
кой исполнения.

Неистощимо мудрый, располага-
ющий к размышлениям, сокровенно 
лиричный, поднимающийся до дра-
матизма и вызывающий истинное ду-
шевное просветление азербайджан-
ский мугам явился мощным импуль-
сом, вдохновившим Закира Мирзаева 
не только на многолетние поиски соб-
ственного исполнительского стиля, 
но и на создание новых мелодий, ка-
ждая нота которых наполнена истин-
но азербайджанской идентичностью 
и национальной духовностью.    

Азербайджанское гармонное ис-
полнительство, формировавшееся на 
протяжении 150 лет искусством став-
ших классиками азербайджанских му-
зыкантов и особой любовью нашего 
народа к этому инструменту, пережи-
вает сегодня период своего расцвета 
и наивысшего развития. 

Начиная с 70-х годов прошлого 
века, Закир Мирзаев покоряет одну 
вершину исполнительства за другой. 
Важной особенностью его творчества 
является то, что ни одна из исполняе-
мых им мелодий не обходится без му-
гама, и даже новое свое произведение 
он назвал «Мугам и танец», понимая, 
как органично связана азербайджан-
ская музыка с мугамом. Какой бы за-
жигательной и ритмичной ни была 
исполняемая им музыка - будь то та-
нец или лирическая мелодия, - она не-
пременно построена, подпитана и пе-
реплетена с мугамом. В этом ее цен-
ность, красота и благозвучие.

Ведущий Ахсан Рахманлы, являясь 
прекрасным исполнителем, уже дол-
гие годы занимается исследованием 
гармонного исполнительства и его 
истории. К 70-летию Закира Мирза-
ева он написал книгу «Вершина Заки-
ра Мирзы», в которой дал професси-
ональный анализ исполнительского 
и композиторского творчества музы-
канта. Опытный устад, Закир муал-
лим в стенах Музыкального коллед-
жа им.А.Зейналлы воспитал не одно 
поколение молодых гармонистов. На 

юбилейном вечере ансамбль гармони-
стов исполнил прекрасные танцеваль-
ные и лирические мелодии, созданные 
любимым педагогом, ставшим для них 
живым классиком. Его ученики пре-
подают ныне в музыкальных школах 
и колледжах, имеют почетные звания, 
продолжая традиции своего учите-
ля. Сегодня можно говорить о школе 
исполнительства на гармони Закира 
Мирзаева, наличием которой может 
похвастаться не каждый опытный му-
зыкант. З.Мирзаев, в отличие от своих 
коллег, помимо педагогической и ис-

полнительской деятельности, зани-
мался еще и научно-исследователь-
ской работой, защитив диссертацию 
на тему «Роль гармони в националь-
ной музыке Азербайджана» на соис-
кание ученой степени доктора фило-
софии по искусствоведению.   

Отметить славный юбилей уста-
да пришли ханенде, инструментали-
сты, певцы, композиторы, препода-
ватели, студенты, просто поклонники 
его творчества. То, что многие хоте-
ли высказать свое искреннее мнение 
о личности и творчестве Закир муал-
лима, свидетельствовало о том огром-
ном авторитете и уважении, которы-
ми он пользуется среди коллег.  

- Несмотря на то, что гармонь не 
является традиционно национальным 
инструментом нашего народа, благо-
даря искусным мастерам игры на этом 
инструменте она превратилась в под-
линно народный музыкальный ин-

струмент, без которого не обходится 
ни одно народное торжество, она есть 
в каждом ансамбле или оркестре на-
родных инструментов, - заметил ком-
позитор, ректор Национальной консер-
ватории профессор Сиявуш Керими, 
подчеркнув, что мугамы и народные 
мелодии в исполнении гармони зву-
чат так же задушевно, как при звуках 
тара или кяманчи. 

- Наши известные гармонисты Сле-
пой Ахад, Тейуб Дамиров, Афтандил 
Исрафилов и другие, каждый по-сво-
ему прославили этот инструмент, но 

недаром еще знаменитый Ниязи на-
звал Закира Мирзаева «Паганини гар-
мони» за его филигранную технику 
игры и своеобразный исполнительский 
стиль, - подчеркнул С.Керими. - Закир 
муаллим - большой мастер. Именно 
он стал первым исполнителем перво-
го концерта для гармони с симфони-
ческим оркестром профессора Тофи-
ка Бакиханова. Мало найдется музы-
кантов, которые, перешагнув восьмой 
десяток лет своей жизни, сохранили 
на пике свое профессиональное ма-
стерство и творческий портрет без 
возрастных изменений. 

По словам профессора С.Керими, 
написанные З.Мирзаевым мелодии - 
плоть от плоти азербайджанской на-
родной музыки, ярким представителем 
и аксакалом которой он является, акку-
мулировав в своем творчестве мугам-
ное мышление, эстетические принци-
пы и древние традиции своего народа.

З.Мирзаев был членом легендар-
ного ансамбля народных инструмен-
тов Ахмедхана Бакиханова, сын кото-
рого - композитор, народный артист, 
кавалер ордена «Шохрат» профессор 
Тофик Бакиханов рассказал, каким 
ярким и запоминающимся было ис-
полнение его концерта З.Мирзаевым. 
Мэтр композиторской школы Азер-
байджана поделился воспоминанием, 
как на презентации азербайджанской 
культуры на родине Моцарта в Ав-
стрии З.Мирзаев сыграл «Турецкий 
марш» Моцарта на гармони, чем при-
вел австрийцев в искренний восторг. 

Весь вечер на сцене звучала зажи-
гательная музыка юбиляра, перемежа-
ясь со звуками родного мугама, один за 
другим выходили воспитанники уста-
да и члены его семьи, показывавшие 
высочайшее мастерство исполнения 
произведений живого корифея. Му-
зыкальная династия Мирзаевых про-
должается в лице талантливых и влю-
бленных в народную музыку молодых 
музыкантов - заведующего отделом 
гармони музыкального колледжа при 
Национальной консерватории Кяна-
на Асадова и его ансамбля,   а также 
членов семьи Закир муаллима - заслу-
женного артиста Дагестана Гуламмир-
зы Мирзаева, Натига Мирзаева и др. 

По словам директора Музыкального 
колледжа им.А.Зейналлы при Нацио-
нальной консерватории, заслуженно-
го деятеля искусств профессора Нази-
ма Казымова, Закир муаллим с 8 лет 
держит гармонь в руках, но в 80 лет 
иметь такую виртуозную технику дано 
не каждому устаду-аксакалу. 

- Говорят, талантам надо помогать, 
и потому я хотел бы представить  ма-
ленького музыканта с большим та-
лантом, который, учась в 5-м клас-
се музыкальной школы в Шамкире 
и одержав несколько ярких побед на 
музыкальных конкурсах,  уже заявил 
о себе как о новой, восходящей звезде 
исполнительства на таре. Это 10-лет-
ний Мир-Нофель Гасанов, необык-
новенное дарование которого невоз-
можно не заметить! 

После столь авторитетного пред-
ставления Мир-Нофель исполнил один 
из сложнейших мугамов «Орта-ма-
хур», с каждым виртуозным пасса-
жем или тонкими мелизмами срывая 
оглушительные аплодисменты публи-
ки, а в конце зал устроил мальчику не-
скончаемую овацию, вновь и вновь 
вызывая его на сцену. Воспитанием 
и обучением маленького Мир-Нофе-
ля занимается его педагог и дедушка 
Рашид Ибрагимов, который заметил 
музыкальный талант внука, когда тот 

был совсем маленьким. Нет никаких 
сомнений, что, получив отеческое бла-
гословение от самого Закир муалли-
ма и других авторитетных музыкан-
тов, Мир-Нофель в скором времени 
станет одним из лучших и ярких азер-
байджанских таристов.  

Композитор, заслуженный деятель 
искусств профессор Айдын Азим вы-
сказал очень интересную точку зре-
ния о творчестве З.Мирзаева, подчер-
кнув, что «его искусство, отношение 
и обращение с музыкой устремлены 
в будущее, они достойны подража-
ния, потому что он - большой Мастер!»

- В музыке тоже существует очень 
важное понятие музыкального воспи-
тания, - сказал А.Азим. - Я не согласен 
с тем, когда говорят, что такой-то ком-
позитор в своем творчестве использо-
вал народную музыку. Узеир бек не ис-
пользовал, а писал азербайджанскую 
музыку, а Моцарт, создав «А ля турка», 
действительно использовал турецкие 
мотивы. Наследие, доставшееся нам 
от предков, - ашугская музыка и му-
гам, - мы должны беречь и хранить. 
Закир Мирзаев бережно относится 
к исполняемой музыке, сохраняя при 
этом, осознанно или интуитивно, му-
зыкальное мышление азербайджан-
цев. Т.е. он не изменил своей музы-
кальной национальной идентичности 
и остается ей верным, поэтому мэтра 
можно смело назвать хранителем на-
шей музыки!

Весь вечер, который продлился бо-
лее трех часов, на сцене, кроме само-
го юбиляра и его воспитанников, слух 
публики услаждали народные арти-
сты Гюльянаг Мамедова, Тейуб Асла-
нов и Энвер Садыхов со своей коман-
дой великолепных музыкантов, по-
бедитель мугамного конкурса Забита 
Алыева и доктор философии по искус-
ствоведению Айдын Алиев. 

Примечательно, что МЦМ, про-
водя интересные юбилейные вечера 
азербайджанских музыкантов, стара-
ется, чтобы ни одно мероприятие не 
было похоже на предыдущее, избегая 
стандартных клише и неких приев-
шихся организационных стереотипов, 
при этом давая возможность выска-
заться людям, мнение которых высо-
ко ценится не только в мире искус-
ства, но и в обществе в целом. Самым 
убедительным свидетельством этого 
служат зрительский успех таких ме-
роприятий, восторг публики и нели-
митированное время проведения по-
добных вечеров.

Паганини  
гармони
Закир Мирзаев и в 80 лет подтвердил звание,  
данное ему великим Ниязи

Закир Мирзаев не изменил своей музыкаль-
ной национальной идентичности и оста-
ется ей верным, поэтому мэтра можно 
смело назвать хранителем нашей музыки

 br.azПолный текст 
читайте на

Европейский союз дзюдо (EJU), 
представляя главных претен-

дентов на награды чемпионата 
континента, стартующего 2 ноя-
бря в Монпелье (Франция),  от-
метил одного из ведущих спор-
тсменов сборной Азербайджа-
на Хидаята Гейдарова.

Ю.АББАСЗАДЕ

Сайт организации оценил расклад 
сил в категории до 73 кг. «Этот вес 
представляет собой список участни-
ков Мирового тура дзюдо, возглав-
ляемый действующим чемпионом 
Европы и первым номером мирово-
го рейтинга Хидаятом Гейдаровом. 
В прошлом году на подиуме Евро 
к нему присоединился товарищ по 
команде Рустам Оруджев. Но теперь 
Оруджев не станет препятствием для 
конкурентов - он завершил карьеру.

Тем не менее сила категории от 
этого не уменьшилась. Возглавляет 
вторую половину сетки Лаша Шавда-
туашвили (Грузия), который потенци-
ально, если посев пройдет по плану, 
встретится с чемпионом мира Ниль-
сом Стампом (Швейцария) за место 
в финале. Замыкает четверку лучших 
Мануэль Ломбардо (Италия), стремя-
щийся подняться на вершину поди-

ума и вырвать этот титул. Особенно 
после того, как его соотечественник 
Джованни Эспозито вышел в финал 
против Гейдарова в прошлом году», 
- подчеркивает EJU.

Сборная Азербайджана на Евро 
представлена 11 спортсменами в де-
вяти категориях: Балабей Агаев, Ту-
ран Байрамов (оба - 60 кг), Яшар 
Наджафов (66 кг), Хидаят Гейдаров, 
Рашид Мамедалиев (оба - 73 кг), Зе-
лим Цкаев (81 кг), Мурад Фатиев (90 
кг), Зелим Коцоев (100 кг), Ушанги 
Кокаури (+100 кг), Лейла Алиева  
(48 кг) и Гюльтадж Мамедалиева (52 кг).

Делегацию на чемпионате Европы 
возглавляет Эльнур Мамедли. Муж-
ская команда выступает под руко-
водством главного тренера Рихарда 
Траутмана, старших тренеров Эль-
чина Исмайлова и Славко Текича, 
а женской сборной руководит Ра-
шад Мамедов.

К слову сказать, президент Ев-
ропейского союза дзюдо Ласло Тот 
в своем напутствии к участникам 
чемпионата Европы отметил, что 
лучшие атлеты континента прибу-
дут в город, который 9 лет назад уже 
принимал Евро. «Мы возвращаемся 
в Монпелье в период обратного от-
счета до начала Олимпиады в Пари-
же. Надеюсь, что чемпионат Евро-

пы напомнит каждому спортсмену 
о своих мечтах и амбициях приме-
нительно к следующему олимпий-
скому году. Я уверен, что мы станем 
свидетелями невероятных схваток 
и замечательных моментов. Желаю 
удачи всем тренерам и дзюдоистам», 
- сказал Тот.

Накануне Оргкомитет чемпио-
ната Европы по дзюдо представил 
постер соревнования. В нем нашли 
отражение персоны шести ведущих 
французских дзюдоистов во главе 
с двукратной олимпийской чемпи-
онкой, шестикратной чемпионкой 
мира Кларисс Агбеню.

Главный континентальный старт 
пройдет на арене «Сюд Де Франс».

Штурм Монпелье
Дан старт обратному отсчету  
до начала Олимпиады в Париже

Сборная Азербайджана на Евро представлена  
11 спортсменами в девяти категориях

Международная федерация 
шахмат (ФИДЕ) опубликова-
ла рейтинг на начало ноября.

Лучшим среди азербайджан-
ских шахматистов является Тей-
мур Раджабов, по-прежнему за-
нимающий 14-е место (2745). 
Шахрияр Мамедъяров поднял-
ся на одну строчку и теперь идет 
16-м (2734). В первую сотню во-

шли также Ниджат Абасов, иду-
щий 53-м (2679), и Рауф Мамедов 
- 99-м (2644).

Лидирует Магнус Карлсен (Нор-
вегия, 2829), а за ним следуют Фа-
биано Каруана (США, 2795) и Динг 
Лирен (Китай, 2780).

В списке шахматисток Гюнай 
Мамедзаде поднялась с 30-го на 
29-е место (2441), Ульвия Фаталие-
ва опустилась на одну строчку, за-

нимая 57-е (2387), Гевхар Бейдул-
лаева потеряла две позиции и идет 
68-й (2383), а Гюльнар Мамедо-
ва поднялась с 100-го на 94-е ме-
сто (2350).

Первое место в рейтинге за-
нимает Хоу Ифань (Китай, 2632), 
второй идет Александра Горячкина 
(ФИДЕ, 2567), а третьей - Ю Вен-
чжунь (Китай, 2560).

«Бакинский рабочий»

Наши в сотне лучших
Раджабов сохранил позицию в мировом рейтинге, Мамедъяров сделал шаг вперед
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